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PREVÉ VILA NUEVA ÉPOCA DE CRECIMIENTO PARA LA REGIÓN

▲ El gobernador, acompañado de la secretaria de
Economía del gobierno federal, Raquel Buenrostro
y el titular de la Secretaría de Fomento Económico y 
Trabajo local, Ernesto Herrera, presentó el proyecto 
Polos Industriales del Bienestar para Yucatán.
Se trata de una iniciativa consolidada entre el

gobierno estatal y la Federación que establece dos 
puntos, uno en Progreso y otro en Mérida, para 
llevar a cabo diversas actividades económicas en 
el sector eléctrico y electrónico; semiconductores; 
automotriz; autopartes y equipo de transporte, 
entre otras. Foto gobierno de Yucatán

 / P 2

La agenda política mexicana tiene dos temas con 
plazo marcado próximo a vencer: la discusión 
y eventual aprobación de la reforma al Poder 
Judicial en el Congreso de la Unión, y el cambio 
en la jefatura del Ejecutivo federal. Ambos tie-
nen como límite el último día de septiembre del 
presente año. Debe reconocerse que el gobierno 
encabezado por Andrés Manuel López Obrador se 
ha distinguido por mantener una tensión continua 
con el Poder Judicial, muy particularmente con 
los ministros de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN).
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L
a agenda política mexi-
cana tiene dos temas 
con plazo marcado 
próximo a vencer: la dis-

cusión y eventual aprobación 
de la reforma al Poder Judicial 
en el Congreso de la Unión, y 
el cambio en la jefatura del Eje-
cutivo federal. Ambos tienen 
como límite el último día de 
septiembre del presente año.

Debe reconocerse que el 
gobierno encabezado por An-
drés Manuel López Obrador se 
ha distinguido por mantener 
una tensión continua con el 
Poder Judicial, muy particu-
larmente con los ministros de 
la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN), práctica-
mente desde el primer mo-
mento; cuando estos se nega-
ron a reducir sus sueldos como 
propuso el Presidente. De ahí 
que el recordatorio hecho por 
el mandatario este miércoles, 
al señalar que el Poder Judi-
cial no le tiene “tan contento”, 
porque echaron atrás la ley de 
la industria eléctrica en bene-
ficio de los capitales privados 
y en contra de los consumido-
res, se entienda precisamente 
como una de las “cuentas pen-
dientes” con los ministros.

Pero por otro lado, la SCJN 
ha sido la institución que dicta 
el criterio final de interpreta-
ción de la ley en casos en los 
que las autoridades son parte. 
Los fallos del alto tribunal, en 
buena medida, han ido en con-
tra de diversos actos tanto de 
los poderes Ejecutivo como Le-
gislativo en los niveles estatal 
y federal, e igualmente contra 
ayuntamientos; pero también 
hay decisiones que terminan 
por reconocer la legalidad de 
las disposiciones emanadas de 
estas autoridades.

A pesar de la tensión entre 
los representantes de ambos 
poderes, el Presidente y la mi-
nistra Norma Piña, ambos se 
encuentran acotados por la 
Constitución, y por eso es que 
el Legislativo resulta crucial en 
estos momentos, con el análisis 
del denominado “Plan C” de re-
formas, promovido por el man-
datario y promesa de campaña 
de la virtual presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum Pardo.

De manera tardía, Norma 
Piña ha reconocido la necesi-

dad de una reforma al Poder 
Judicial. No obstante, su dis-
curso ha sido más una reac-
ción que una propuesta sobre 
lo que podría hacerse a fin de 
garantizar que el acceso a la 
justicia cumpla con las condi-
ciones de ser pronto, completo, 
imparcial y gratuito. El lunes, 
durante la última sesión del 
Encuentro Nacional por una 
Agenda de Seguridad y Jus-
ticia, la ministra afirmó que 
“los tribunales, su integración 
y su funcionamiento, definiti-
vamente no son un elemento 
esencial en la experiencia de 
los usuarios de los sistemas 
de seguridad y justicia”, e hizo 
énfasis en que los juzgadores 
deben centrarse en los dere-
chos de las personas, especial-
mente de las víctimas.

Pero el argumento se pro-
nunció fuera del parlamento 
abierto que se sigue en el 
Congreso. Eso sí, contó con la 
participación de académicos e 
integrantes del Legislativo.

Por parte del Ejecutivo, han 
existido pequeños mensajes de 
mucho fondo. Uno es la acepta-
ción a abrir un canal de comu-

nicación con la SCJN, a cargo 
de Luisa María Alcalde, secre-
taria de Gobernación, que es 
señal de que por lo menos sí 
se escuchará al Poder Judicial 
y que la reforma podría incor-
porar pareceres de ministros, 
magistrados y jueces; otro es 
la negativa del Presidente y de 
Claudia Sheinbaum a reunirse 
con la ministra Piña, algo que 
da a entender que los prime-
ros no pretenden alcanzar un 
acuerdo cupular, y por el con-
trario dejarán que la iniciativa 
se enriquezca y discuta en el 
Legislativo.

Los partidos de oposición, 
mientras tanto, también se 
encuentran en la discusión, 
luego de presentar una acción 
de inconstitucionalidad ante 
la SCJN a fin de invalidar las 
recientes reformas a la Ley 
de Amparo y de Amnistía, 
que fueron propuestas por el 
actual gobierno. El ánimo es 
fortalecer a la Corte, pero el 
escenario no parece factible, 
toda vez que las bancadas del 
PAN, PRI y PRD participaron 
en la discusión y aprobación 
de estas reformas.

Ejecutivo y Judicial: 
cruce de señales

▲ La SCJN ha sido la institución que dicta el criterio final de interpreta-
ción de la ley en casos en los que las autoridades son parte. Foto SCJN
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El primer semestre de este 
año representó contrastes en 
seguridad de la península: 
mientras que Yucatán tuvo 
11.8 delitos diarios atendidos, 
en Campeche fueron 52.1 y 
en Quintana Roo 149.6, según 
el reporte del Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Nacio-
nal de Seguridad Pública.

Comparado con el mismo 
período del año pasado, 
Campeche tuvo una baja 

considerable pues pasó de 14 
mil 714 delitos a 9 mil 379, 
es decir, una reducción de 
36.2 por ciento, pese a tener 
un paro laboral por parte de 
más de 600 policías estatales 
que duró más de tres meses.

El estado con más delitos 
sigue siendo Quintana Roo, 
que alcanzó 27 mil 869 en el 
primer semestre del año pa-
sado y en este fueron 26 mil 
942; mientras que Yucatán 
tuvo 2 mil 104 el año pasado 
y en este 2 mil 134.

En el caso del delito más 
grave, el homicidio doloso, 

Quintana Roo tiene 301, 
lo que significa 11 cada se-
mana en lo que va del año 
hasta junio; en Campeche 
son 1.7 y en Yucatán, el se-
gundo estado con menos 
delitos en el país, es 0.8 
homicidios a la semana.

Yucatán tiene 2 mil 134 
delitos en el primer semestre, 
sólo después de Tlaxcala que 
tiene mil 693. En el caso de 
junio, las cifras corresponden 
a 302 y 277, respectivamente. 

Sin embargo, Yucatán es 
la entidad más segura del 
país, al obtener el primer 

lugar con menor incidencia 
delictiva con una tasa de 73.7 
delitos por cada 100 mil ha-
bitantes, más de nueve veces 
menor a la registrada a nivel 
nacional de 677.6 delitos, de 
acuerdo con el reporte de in-
cidencia delictiva de mayo.

En dicho mes,  el Secre-
tariado Ejecutivo apuntó 
que la entidad continúa en 
el primer lugar a nivel na-
cional con menor tasa de 
homicidios dolosos con 0.81 
casos por cada 100 mil habi-
tantes, tasa 10 veces menor 
a la nacional de 8.02 casos.

Destaca informe contrastes 
de seguridad en la península

El Centro por la Justicia, 
Democracia e Igualdad (Ce-
judi), presentó el Informe 
Final del Monitoreo del 
Proceso Electoral 2023-
2024, el cual incluyó te-
mas de derechos humanos 
relacionados con género, 
comunidades indígenas y 
personas LGBTTTIQ+.

“Este monitoreo se hizo 
a través de un enfoque en 
Derechos Humanos y una 
perspectiva intersectorial 
e intercultural. También, 
nuestro objetivo es poder 
obtener resultados, poder 
obtener información y po-
der contar con herramientas 
para poder entender la rea-
lidad que estamos viviendo 
en el estado”, expresó María 
Paula Balam, directora ejecu-
tiva del Cejudi. 

Se observaron cuatro 
cargos: la gubernatura, las 
diputaciones federales, las 
diputaciones locales y las 
elecciones municipales. Las 
tres temáticas del monitoreo 
fueron las mujeres en razón 
de género, las acciones afir-
mativas dirigidas a comuni-
dades indígenas y también 
a la comunidad LGBTTTIQ+. 

“Este monitoreo se rea-
lizó en tres fases: la primera 
fue una investigación pre-
via, luego hubo un informe 
preliminar, y después el 
informe final que estamos 
presentando ahora. Durante 
todo este proceso se desarro-
llaron 29 indicadores para 
obtener resultados. De estos 
29 indicadores, 11 fueron so-
bre violencia política hacia 
las mujeres en razón de gé-
nero, 14 están relacionados 
a la implementación de ac-
ciones afirmativas y cuatro 
en relación a la aplicación de 
la ley tres de tres contra la 
violencia de género”. 

En el proceso electoral, 
participaron 258 mujeres, 
290 hombres y una persona 
no binaria. Por lo que 52.6 
por ciento de la personas que 
participaron fueron hom-
bres. 47.3 por ciento fueron 
mujeres y 0.2 personas fue-
ron personas no binarias. 

Cejudi revela 
reporte final sobre 
Monitoreo del 
Proceso Electoral

RODRIGO MEDINA
MÉRIDA

JUAN CARLOS PÉREZ
MÉRIDA / SAN FRANCISCO DE 
CAMPECHE / CANCÚN

▲ El estado con más delitos sigue siendo Quintana Roo, que alcanzó 27 mil 869 en el primer semestre del año pasado y en 
este fueron 26 mil 942; mientras que Yucatán tuvo 2 mil 104 el año pasado y en este 2 mil 134. Foto Juan Manuel Valdivia

En el primer semestre de 2024 el estado de Yucatán reportó 11.8 

delitos diarios atendidos, Campeche 52.1 y Quintana Roo 149.6

HOMICIDIO DOLOSO, EL CRIMEN MÁS GRAVE



El gobernador Mauricio Vila 
Dosal, la secretaria de Eco-
nomía del gobierno federal, 
Raquel Buenrostro; y el ti-
tular de la Secretaría de Fo-
mento Económico y Trabajo 
(Sefoet), Ernesto Herrera No-
velo, presentaron el proyecto 
Polos Industriales del Bien-
estar para Yucatán, el cual 
representa una nueva era de 
crecimiento y desarrollo eco-
nómico para la entidad.

Se trata de una iniciativa 
consolidada entre el go-
bierno estatal y el gobierno 
federal que establece dos 
puntos, uno en Progreso y 
uno en Mérida, para llevar 
a cabo 11 actividades eco-
nómicas: sector eléctrico y 
electrónica; semiconducto-
res; automotriz; autopartes y 
equipo de transporte; dispo-
sitivos médicos; farmacéu-
tica; agroindustria; equipo de 
generación y distribución de 
energía eléctrica; maquina-
ria y equipo; tecnologías de 
la información y la comu-
nicación; y metales y petro-
química con la finalidad de 

impulsar la competitividad 
de las industrias. 

Los Polos del Bienestar 
serán los centros neurálgi-
cos donde convergerán la 
producción, la innovación 
y el desarrollo tecnológico 

para detonar la economía 
local, atraer inversiones, 
mejorar la oferta de em-
pleo formal y favorecer las 
cadenas de valor.  

El gobernador Vila Do-
sal destacó que estos Polos 

atraerán a industrias que 
ofrecen empleos mejor re-
munerados, pero que re-
quieren de personal espe-
cializado, por lo que hay que 
seguir impulsando la capa-
citación de los yucatecos.

Al respecto, el titular de la 
Sefoet destacó que los Polos 
permitirán la interacción en-
tre el sector público, privado 
y las instituciones académicas. 

“Van a elevar a un nivel 
que podamos aprovechar 
las oportunidades de un 
mercado que está buscando 
donde aterrizar, lo que se le 
conoce como nearshoring, y 
que generará oportunidades 
no vistas para nuestro es-
tado, oportunidades reales”, 
destacó Herrera Novelo. 

El secretario dijo que estos 
puntos permitirán que em-
presas de distintos tamaños y 
sectores trabajen y convier-
tan a Yucatán en un ejemplo 
de éxito y un referente a ni-
vel nacional e internacional. 

Durante su participa-
ción, la titular de la Secre-
taría de Economía federal, 
Raquel Buenrostro, dijo que 
el principal objetivo de los 
Polos es detonar el desarro-
llo económico y el bienestar 
social y destacó que el Polo 
Progreso 1 y Mérida 1 son 
los primeros en su tipo en el 
sureste y se sumarán a los 
del Corredor Interoceánico 
y los que se proyectan para 
el estado de Chiapas.

El alcalde de Mérida, Alejan-
dro Ruz Castro, agradeció la 
confianza de la ciudadanía 
al cumplir con su responsa-
bilidad al efectuar el pago del 
predial, el cual permite cons-
truir más espacios públicos 
y desarrollar programas que 
beneficien a la población 
vulnerable del municipio.

En el sorteo Gano, porque 

pago mi predial 2024, el presi-
dente municipal entregó cua-
tro automóviles a las y los ga-
nadores: “esto es una forma de 
decirles gracias a todas y todos 
los meridanos que cumplen a 
tiempo con sus responsabili-
dades ciudadanas y con Mé-
rida, y que hacen posible que 

crezcamos parejo, con mejores 
obras y servicios en todo el 
municipio que elevan el bien-
estar y la calidad de vida”.

Acompañado de Laura 
Muñoz Molina, directora de 
Finanzas y Tesorería, Ruz 
Castro señaló que su respon-
sabilidad al cumplir con el 
pago del impuesto predial se 
traduce en justicia social y 
en más y mejores acciones de 
gobierno para todas y todos.

Recordó que el munici-
pio invirtió 1 millón 827 mil 
001.04 pesos en 90 premios, 
los cuales se sortearon en 
junio pasado, entre los que 
sobresalieron cuatro automó-
viles modelo 2023, seis moto-
cicletas, 20 tabletas electró-
nicas iPad, 20 computadoras 
portátiles, 20 pantallas LED, 
televisor y 20 bicicletas.

Asimismo, informó que 
en el sorteo Gano, porque 

pago mi predial 2024 parti-
ciparon 275 mil 62 boletos 
que representan al mismo 
número de predios de con-
tribuyentes, personas físi-
cas y morales, que pagaron 
su impuesto predial del 1 
de enero al 31 de marzo de 
2024, correspondiente a la 
anualidad y que no presen-
taron adeudos anteriores.

En cuanto a los automó-
viles, el alcalde entregó las 
llaves de cuatro vehículos 
marca Chevrolet línea Aveo, 
modelo 2023, tipo Aveo M LT, 
cuatro puertas, cuatro cilin-
dros, transmisión estándar, 
color blanco, motor hecho 
en China a Camilo Colli Cob, 
Gertrudis Rosalía Ramírez 
Canto, Carmen Silvia Martí-

nez López de Novelo y a Ma-
ría Elizabeth Gamboa Beytia.

En ese sentido, María 
Elizabeth Gamboa Beytia, 
ganadora de uno de los auto-
móviles, agradeció al Alcalde 
por retribuir a las y los ciu-
dadanos que cumplen con su 
compromiso con Mérida de 
pagar a tiempo su predial.

Camilo Colli Cob, gana-
dor de un vehículo, agrade-
ció al Alcalde por reconocer 
a quienes cumplen con el 
pago de su predial, ya que 
ahora disfrutará de su coche 
con toda su familia.

Por otra parte, Ruz Castro 
destacó que para retribuir 
a las y los habitantes por su 
compromiso con Mérida, el 
Ayuntamiento cuenta con 
programas municipales de es-
tímulo fiscal del predial diri-

gidos a jubilados, pensionados, 
personas adultas mayores y 
personas con discapacidad; 
predios con uso habitacional 
que tengan instalados pane-
les solares o azoteas verdes y 
comercios con paneles solares.

También, indicó que es-
tán considerados en estos 
programas de estímulos, 
abundó, la construcción 
o adquisición de vivienda
vertical; las personas adul-
tas mayores y personas con
discapacidad, respecto a la
condonación del derecho
de piso, por uso y aprove-
chamiento de los mercados
sobre ruedas “tianguis en
los parques”; y los propieta-
rios y/o usufructuarios de
inmuebles donde se encuen-
tren micros, pequeñas y me-
dianas empresas (Mipymes).

Entregan autos del sorteo Gano, porque pago mi predial 2024

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

Gobierno estatal y federal presentaron 
los Polos Industriales del Bienestar
ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

▲ El proyecto busca el detonar el desarrollo con 11 actividades económicas. El gober-
nador Mauricio Vila destacó que estos polos atraerán a industrias que ofrecen empleos
mejor remunerados, pero que requieren de personal especializado. Foto Mauricio Vila
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El gobernador electo de Yu-
catán, Joaquín Díaz Mena, 
detalló que actualmente se 
realiza un análisis de las 
propuestas de campaña, los 
planes de gobierno, su presu-
puesto, la legislación vigente 
y los cambios recientes a la 
misma, así como de la actual 
estructura gubernamental, a 

fin de encauzar la transfor-
mación en Yucatán y darle 
un enfoque de justicia so-
cial a toda política pública 
del gobierno que iniciará el 
próximo 1 de octubre.

 Díaz Mena instruyó a su 
equipo de trabajo, dedicar 
estos meses a la planeación 
del gobierno, con el objetivo 
de cumplir a los yucatecos 
con resultados y asegurar 
que cada una de las políticas 
públicas de su gobierno esté 

enfocada a lograr una ver-
dadera justicia social.

 El gobernador electo 
anticipó que en los próxi-
mos días dará a conocer los 
nombramientos para com-
pletar el equipo que estará 
trabajando formalmente 
en la mesa de transición 
a partir de agosto; destacó 
que actualmente se trabaja 
en la planeación necesaria 
para alcanzar el objetivo 
de cumplir con la justicia 

social y vencer la desigual-
dad en Yucatán.

 Además de generar las 
condiciones para la realiza-
ción de los grandes proyectos 
para Yucatán, incluidos en el 
Plan Bienestar y el Plan Re-
nacimiento Maya, se trabaja 
desde ahora en establecer las 
bases necesarias para cum-
plir a los yucatecos con los 
nuevos programas sociales 
para mujeres y jóvenes, el 
apoyo al campo, la educa-

ción, la salud y por supuesto, 
para fortalecer nuestra segu-
ridad, puntualizó. 

Huacho Díaz afirmó que 
continuará recorriendo los 
106 municipios de Yucatán, 
para agradecer la confianza 
de los más de 629 mil yu-
catecos que lo eligieron; 
“estamos muy contentos, 
pero también asumimos 
con mucho compromiso y 
responsabilidad la tarea de 
construir el mejor gobierno”.

Huacho Díaz señala que su gobierno en Yucatán 
tendrá un enfoque completo de justicia social

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

Tendremos una Mérida que 
aproveche la innovación y 
creatividad de los jóvenes 
para mejorar la administra-
ción pública, afirmó Cecilia 
Patrón Laviada, alcaldesa 
electa de la capital yucateca.

“Cuenten conmigo como 
su aliada para ayudar a ha-
cer a un lado el miedo a 
la física, las matemáticas y 
otras ciencias que creemos 
son difíciles, pero que están 
en la vida cotidiana y son 
importantes para el desarro-
llo”, enfatizó.

La alcaldesa electa asiste 
a la premiación de la XXXV 
Olimpiada Nacional de Fí-
sica Fase Estatal-Yucatán 
2024 a invitación del comité 
organizador del certamen.

En su mensaje, Cecilia ce-
lebró la perseverancia de los 
estudiantes que dedican mu-
chas horas a prepararse para 
las competencias y que son 
ejemplo para otros jóvenes.

“Cuenten con mi apoyo 
para impulsar el desarrollo 
de sus habilidades y demos-
trar que vale la pena el es-
fuerzo y levantarse frente 
a las adversidades. Es un 
aprendizaje para la vida”, 
añadió Patrón.

Desde el ayuntamiento 
se implementarán más es-

pacios que ofrezcan herra-
mientas a niños y jóvenes 
para complementar su 
educación como idiomas y 
asesorías académicas. Los 
ganadores de primer lugar 

fueron Álvaro Josué Burgos 
Ruiz, del Centro Estudios de 
las Américas (CELA), y Juan 
Andrés Ávila Flores y Unai 
Faber Periañez, ambos de la 
Preparatoria Dos de la Uni-

versidad Autónoma de Yu-
catán (UADY). 

Entre los asistentes estu-
vieron la Dra. Celia Rosado 
Avilés, Secretaria General de 
la UADY; Dr. Rubén Arturo 

Medina Esquivel, Delegado 
Estatal de Yucatán, Olimpia-
das Nacionales de Física, y 
Dr. José Angel Méndez Gam-
boa, Director de la Facultad 
de Ingeniería de la UADY.

Mérida cuenta con los jóvenes para 
innovar la administración: Patrón
DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

▲ La alcaldesa electa asistió a la premiación de la XXXV Olimpiada Nacional de Física Fase Estatal. Foto comunicación Cecilia Patrón
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Desde el Consejo Hotelero 
del Caribe Mexicano se 
buscará directamente con 
la futura presidenta de Mé-
xico un cambio en el tema 
de las visas, para recuperar 
mercados como el brasileño. 

“Vamos a implorar a 
la próxima presidente, 
les tengo que decir algo: 
la gobernadora está ha-
ciendo mucha labor y 
nos está apoyando, pero 
parece ser que hay una 
sordera selectiva a nivel 
federación”, acusó Jesús 
Almaguer Salazar, presi-
dente de dicho organismo.

Mientras que en el caso 
de los colombianos, dijo, 
han perdido todo por el 
trato en Migración y Adua-
nas, se ha vuelto inadmi-
sible: los de la federación 
no entienden que son la 
primera impresión del país, 
que los turistas que recha-
zan son los que producen el 
dinero para su nómina.

En general, con esta 
suma de visado e inadmi-
tidos, estimó que la afecta-
ción económica podría ser 
de hasta mil millones de 
dólares, desde que empezó 
el problema con las visas y 
con el tema de Migración, 
por ello es que están alis-
tando una propuesta para 
la próxima administración. 

“Hay que hacer carava-
nas de promoción, seguir 
insistiendo con el tema de 
visas, el comportamiento 
de Migración y Aduanas 
en el aeropuerto, que sigue 
dejando que desear; ya lo 
mencionaron a nivel na-
cional, un estimado en el 
tema de brasileños, hemos 
dejado ingresar cerca de 
500 millones de dólares y 
es una lástima (…) Estados 
Unidos va a las ferias y me 
consta porque yo voy, se 
promocionan en stands gi-
gantes y las visas brasileñas 
salen como pan caliente y 
nosotros nos ponemos los 
moños”, lamentó. 

De allí que -dijo- los 
hoteleros ven con bue-

nos ojos la creación de un 
consejo empresarial que 
estaría trabajando de ma-
nera directa con el nuevo 
gobierno, por lo que espe-
ran estar invitados, para 
empezar a darle un nuevo 
impulso al sector turístico. 

Incluso, dio a conocer 
que se tiene en planeación 
la conformación de un fi-
deicomiso que integre a los 
náuticos, plazas comercia-
les, el Consejo Coordinador 
Empresarial y el comité 
de vecinos de Pok Ta Pok, 
esto para enfocarse en el 
mantenimiento de la zona 
hotelera de Cancún, que es 
la cara principal que se pre-
senta a los visitantes y que 
requiere atención total.

En cuanto se advirtió de la po-
sible llegada del huracán Beryl 
a Quintana Roo, los niveles de 
ocupación hotelera en Tulum 
se fueron a la baja, pero apenas 
cinco días después la afluen-
cia turística ya es casi igual a 
la que se tenía previamente, 
pues las afectaciones fueron 
casi nulas, destacó David Ortiz 
Mena, presidente de la Asocia-
ción de Hoteles de Tulum.

En entrevista, el líder del 
sector hotelero destacó la ra-
pidez con la que el destino 
“se puso de pie”, debido a la 
buena labor preventiva por 
parte de autoridades y la so-
ciedad, que evitó tragedias 
o daños de consideración; al
igual que a la coordinación y
esfuerzos posteriores al paso
de Beryl para regresar todo a
la normalidad.

“La gobernadora Mara Le-
zama Espinosa estuvo muy 
pendiente, antes y después del 
huracán, ayudándonos para 
restablecer la operación hote-
lera”, comentó Ortiz Mena.

Por prevención, se buscó 
reducir el número de huéspe-
des en Tulum, que es donde 
se preveía que golpearía el 
fenómeno. Incluso, el aero-
puerto Felipe Carrillo Puerto 
cerró desde un día antes. Sin 
embargo, en cuanto pasó el 
peligro, se doblaron esfuerzos 
para habilitar toda la infraes-
tructura y habilitar calles, 
para disfrute de los visitantes.

“El tener ya un huracán en 
julio habla de que esta tempo-
rada será difícil, pero en Quin-
tana Roo hemos aprendido 
mucho, a través de los años; 
el sector hotelero se ha prepa-
rado en su infraestructura, en 
sus protocolos y desde luego 
en la coordinación con el go-
bierno del estado y del muni-
cipio”, aseveró Ortiz Mena.

En Quintana Roo las afec-
taciones fueron mínimas, sólo 
árboles o postes caídos, sin al-
gún lesionado. “Se aprecia que 
somos un destino preparado, 
pues destacó el trabajo de to-
dos, desde Protección Civil 
hasta la gobernadora, perso-
nal de la asociación de hoteles, 
entre otros”, concluyó.

Ocupación en 
Tulum, en franca 
recuperación tras 
el paso de Beryl

DE LA REDACCIÓN

TULUM

Pedirán hoteleros a Sheinbaum 
apoyo para solucionar el visado

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Jesús Almaguer reconoce labor de la gobernadora Mara Lezama 

al respecto, pero “hay una sordera selectiva a nivel federación”

LAS AFECTACIONES PODRÍAN ALCANZAR LOS MIL MDD

▲ “Hay que hacer caravanas de promoción, seguir insistiendo con las visas, el comportamiento de Migración y Aduanas en el aero-
puerto, que sigue dejando que desear”, lamentó el presidente del Consejo Hotelero del Caribe Mexicano. Foto ayuntamiento de Tulum
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Defendiendo el Derecho 
al Medio Ambiente Sano 
(DMAS) se mantiene en la 
lucha contra una construc-
ción en Bahía Solimán, en el 
municipio de Tulum, un pro-
yecto que desde sus inicios 
está lleno de irregularidades, 
de acuerdo con Antonella 
Vázquez Cavedón, represen-
tante de la asociación civil.

“Debería estar suspendida 
por municipio y por Profepa 
pero siguen trabajando, por-
que Profepa a pesar de que 
puso en su resolutivo: ‘ponte 
en la fila y pide tu autoriza-
ción de impacto ambiental’, al 
principio puso ‘abstenerse de 
continuar la obra’”, especificó 
la activista ambiental en con-
ferencia de prensa.

Los delitos ambientales 
reportados en Bahía Soli-
mán implican construir en 
un ecosistema en duna cos-
tera, con fauna, con flora 
protegida, y un sitio reco-
nocido de tortugas. Fue en 
el mes de noviembre de 
2023 cuando comenzaron 
las obras y los vecinos aler-
taron de esta construcción 
en una zona de fragilidad, 
con zona de manglar de un 

lado y playa de anidación de 
tortugas del otro.

“Primero que nada pedir 
por transparencia a los tres 
niveles si hay permisos, to-
dos dicen que no, no hay ni 
manifestación de impacto 
ambiental, ni congruencia 
estatal de uso de suelo, ni 
licencia de construcción. 

Entonces en enero presen-
tamos inmediatamente de-
nuncias porque van rápidos 
en la obra, presentamos las 
denuncias, obviamente no se 
aparece ni una mosca y a las 
tres semanas presentamos 
un amparo contra todas las 
autoridades por omisión en 
ir a inspeccionar”, abundó. 

Insistió en que la obra se 
encuentra suspendida, pero 
las labores continúan y las 
autoridades ya dieron una 
ventana en la que pueden 
pagar multas y solicitar to-
dos los permisos que les fal-
tan, por ello se tomó la deci-
sión de iniciar las denuncias 
penales, en este caso, es por 

daños urbanos a la biodiver-
sidad contra quien resulta 
responsable y otra por vio-
lación de los sellos, incluso 
se ha presentado una de-
manda por omisión legisla-
tiva contra el Congreso y el 
Poder Ejecutivo.

“Tenemos que demandar 
al Congreso por este boquete 
que hay en la ley, porque no 
tiene sentido estar exigiendo 
a los brokers que dejen de 
comercializar diciéndoles: va 
a ser un delito. Pedimos que 
se publique todos los frac-
cionamientos que no tienen 
permisos para que todos los 
agentes inmobiliarios sepan 
que van a incurrir en un de-
lito penal si los comerciali-
zan, pero es necesario que 
se ponga una penalidad para 
este delito”, enfatizó la inte-
grante de DMAS.

Desde la Cámara Nacional 
de Comercio (Canaco) se está 
promoviendo la adquisición 
de un nuevo seguro para pe-
queños y medianos negocios, 
que es muy accesible y puede 
ser de gran utilidad en caso de 
algún siniestro, indicó Rafael 
Ortega, vocero del organismo 
en Quintana Roo.

“Es uno de los problemas 
más graves que tenemos en 

el comercio micro, pequeño 
y mediano, que no acceden 
a seguros porque las compa-
ñías aseguradoras piden mu-
chos requisitos, pero ahora un 
banco ha diseñado un pro-
ducto que es muy accesible 
para la mayor parte de los co-
merciantes”, informó. 

Se trata de un seguro con-
tra daños para su mercancía 
y sus instalaciones, por lo que 
hizo un llamado a todos los 
comerciantes a informarse, 
incluso acercarse a las oficinas 
de la Canaco, en donde les es-

tarán brindando toda la infor-
mación necesaria y puedan 
estar seguros de su inversión.

Entre los micro y pequeños 
comercios no más del 15 por 
ciento cuenta con algún tipo 
de seguro, entre los medianos 
y grandes es algo más habitual 
y va incrementando el interés 
de protección. Lo ideal, dijo, es 
que busquen seguros contra 
daños, sobre todo en este des-
tino, donde los huracanes son 
uno de los factores que pueden 
dañar tanto sus instalaciones 
como la mercancía en general.

“Mercancías, equipo de ne-
veras y todo lo que tiene el 
negocio, computadoras, crista-
les, todo lo que puede dañarse, 
es un seguro que es accesible, 
tanto para tomarlo, para ac-
ceder a él, como en precio”, 
aseveró el entrevistado.  

En busca de llegar a más ne-
gocios, pondrán información 
básica en su perfil de Facebook 
@CanacoCancunQRoo, para 
que los comerciantes puedan 
tener mayor acercamiento 
con el producto y se tenga una 
mejor concientización sobre la 

necesidad de protegerse, pues 
en caso de un incidente, para 
muchos es prácticamente im-
posible recuperarse.

Con el paso del huracán 
Beryl no hubo afectación, 
pero ha ocurrido en fenó-
menos de este tipo e incluso 
menores, como las recientes 
lluvias en Chetumal, que mu-
chos pierden electrodomésti-
cos y electrónicos porque se 
mojan y si no están asegu-
rados es una pérdida fuerte, 
que muchas veces los obliga a 
cerrar el negocio.

Fomenta Canaco adquisición de seguros para pequeños comercios

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Activistas mantienen resistencia a obra
en Bahía Solimán, por delitos ambientales

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ Las obras comenzaron en noviembre del año pasado; es un proyecto lleno de irregularidades
y que debería estar suspendido por el municipio y Profepa: Vázquez Cavedón. Foto Ana Ramírez

“Tenemos que 

demandar al 

Congreso por este 

boquete que hay 

en la ley”, dijo la 

activista

Se trata de una construcción en un ecosistema en duna costera, con fauna y flora 

protegidas y un sitio reconocido de tortugas, acusó Antonella Vázquez, de DMAS
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Murió Carlos González, quien formó 
generaciones de periodistas en Cancún

La partida de Carlos González 
Alonso ha dejado un profundo 
sentir en cientos de alumnos, 
ex alumnos, amigos y fami-
liares, quienes desde que se 
dio a conocer su fallecimiento, 
este 9 de julio, han llenado sus 
redes sociales de mensajes de 
cariño y recuerdos. 

Fueron muchas las gene-
raciones de periodistas, co-

municólogos y mercadólogos 
formadas por el profesor, co-
nocido por muchos como Don 
Cafeto. Desde las aulas de la 
Universidad La Salle Cancún 
compartía sus conocimientos 
y pasión por el periodismo de 
una manera respetuosa. Firme 
pero comprensivo, un enamo-
rado del purismo del lenguaje, 
hasta él llegaban no sólo los 
alumnos actuales sino muchos 
ex alumnos que iban en busca 
de un consejo; el maestro siem-
pre los recibía a todos.

Escribió libros académicos, 
como El guión, Principios bá-
sicos de comunicación y Dic-
cionario básico de términos de 
comunicación, pero también 
incursionó en la novela con 
Éxodo, basado en la historia 
de la llegada a México de sus 
padres, parte de las miles de 
personas que abandonaron 
España durante la guerra civil.

Sus libros académicos si-
guen siendo la base de ense-
ñanza en diferentes univer-
sidades, pero que en Cancún 

muchos estudiantes tuvieron 
la oportunidad de aprender 
de viva voz del maestro estos 
principios; también publicó 
obras como “De gamborimbos 
y carreteras”, en 2015 presentó 
“¡Bien, como, bien!”, y en 2019 
la ya comentada “Exilio”.

Periodista de la vieja es-
cuela, Carlos González nació 
en la Ciudad de México en 
1951. Estudió Ciencias Políticas 
y Sociales en la Universidad 
Nacional Autónoma de Mé-
xico. En 1983 ganó el Premio 

del Periodismo en la Ciudad 
de México. Ya en Quintana 
Roo, lugar que eligió como su 
hogar, fue director del Sistema 
Quintanarroense de Comuni-
cación Social en 1985.

Fue catedrático universita-
rio, pero sobre todo un apasio-
nado de la escritura que supo 
inspirar a cientos de jóvenes 
y adultos, quienes crecieron 
formativamente con su guía 
profesional y ejemplo. Se au-
todefinía como “un cazador 
del periodismo y las letras”. 

LESLIE GORDILLO 

CANCÚN

Don Cafeto compartía sus conocimientos desde las aulas de la Universidad La Salle

Empiezan a llegar 
al estado oleadas de 
polvo del Sahara

El polvo del Sahara es un 
fenómeno normal que habi-
tualmente llega al territorio 
mexicano en la temporada de 
verano y que en general no 
afecta a las personas, pero hay 
ciertas condiciones en las que 
sí deben prevenirse, indicó 
Jaime Herrera, presidente de 
la Sociedad Astronómica de 
Quintana Roo. 

“La temporada en la que 
más se presenta es precisa-
mente a finales de junio (como 
ocurrió hace un par de sema-
nas) prácticamente todos es-
tos días siempre son marcados 
por los vientos que levantan 
todo el polvo y la arena, hace 
que se suba a la atmósfera y 
cruce todo el Atlántico y prác-
ticamente cubra países caribe-
ños, como Cuba, y en México 
sobre todo la península de 
Yucatán”, especificó.

Se trata de arena que llega 
del desierto más grande del 
mundo, ubicado al norte de 
África; esto es algo totalmente 
normal y por una parte de 
beneficioso, pues “el polvo en 
sí tiene ciertos nutrientes que 
cuando cae de alguna forma 
como que abona la tierra; ello 

puede ser perjudicial en lo que 
son las barreras de arrecife, 
dado que tiene cierta toxici-
dad para la vida marina, sobre 
todo los corales, que son los 
que más resienten este au-
mento”.

En el ser humano puede 
llegar a afectar a aquellas per-
sonas que tienen problemas 
respiratorios, por ello cuando 
viene este polvo del Sahara 
es recomendable utilizar un 
cubrebocas para protegerse. 
El aire seco y los vientos ali-
sios que hacen que se levante 
toda esta arena que viene del 
Sahara provoca que los días se 
vean como si estuvieran nu-
blados, hay una cierta pérdida 
de visibilidad y por lo gene-
ral el sol en el atardecer o al 
amanecer luce colores azules 
a veces muy rosados.

“Ha habido ocasiones aquí 
mismo en Cancún en las que 
ha llegado una gran cantidad 
de polvo de Sahara y se ha 
visto demasiado exagerado 
el color rojizo y tienen cier-
tos nutrientes que ayudan 
a determinada vegetación. 
La gente cree que es normal, 
pero eso es una señal preci-
samente de que este polvo 
del norte de África llegó en 
mayor cantidad”, explicó el 
entrevistado.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

lamenta el sensible 
fallecimiento, acaecido 

en Cancún,
del profesor, escritor y 

comunicólogo 

Carlos González Alonso

formador de incontables periodistas 
y mercadólogos

dentro y fuera de las aulas.

Mérida, Yucatán, 10 de julio de 2024 



Desde el mes de abril de 
2024 ha repuntado el nú-
mero de pacientes de al-
gunas zonas de Tulum con 
enfermedades gastroin-
testinales debido al con-
sumo de agua proveniente 
de pozos, informó Yannet 
Alejandra Contreras Gó-
mez, responsable sanitario 
del consultorio de la fun-
dación Coin Tree.

La galena comentó que 
el consultorio atendía un 
promedio de seis pacientes 
por infecciones gastrointes-
tinales por día, pero en el úl-
timo trimestre este número 
ha aumentado considera-
blemente, con hasta 17 per-
sonas diarias reportando 
problemas estomacales.

“Desde el mes de abril 
aproximadamente hemos 
notado un incremento en 
la atención médica por dia-
rrea o enfermedades gas-

trointestinales. La principal 
causa de consulta aquí en el 
consultorio son infecciones 
de las vías respiratorias, se-
guidas por diarrea y en eso 
han venido aumentando 
los casos desde el mes de 
abril, se asocia mucho a los 
cambios de clima y a las 
condiciones de la ingesta 
del agua, a la falta de acceso 
a la potabilización del agua 
que tienen la mayoría de 
nuestros pacientes”, dijo.

Sostuvo que esta ten-
dencia preocupante ha 
sido vinculada directa-
mente con el uso de agua 
no tratada proveniente de 
pozos que los mismos veci-
nos excavan en estas áreas 
y dicho problema también 
radica en la falta de acceso 
a agua potable adecuada.

“Uno puede presumir 
dadas las condiciones higié-
nico-sanitarias en las que 
habitan que puede ser el 
consumo de agua de pozo, 
además de que ellos tienen 
pocos ingresos económicos, 

lo que no les permite siem-
pre comprar agua potable 
o de garrafón. También a
la disposición de excretas,
donde muchos de ellos
tienen baños tipo letrina
fuera de la casa y otra de
las causas pudiera hacer las
medidas higiénicas para la
producción o preparación
de los alimentos”, expuso.

La médico general ex-
plicó que la fundación 
Coin Tree, además de pro-
veer educación y prospe-
ridad económica, también 
brinda consultas médicas 
y entrega medicamentos 
gratuitos a personas de 
escasos recursos. Además, 
Contreras Gómez explicó 
que aconsejan a los habi-
tantes de estas zonas lim-
piar constantemente sus 
tinacos o recipientes donde 
almacenan el vital líquido 
cada tres o seis meses, y 
mantener herméticos estos 
sitios donde disponen del 
agua para cocina, lavado 
corporal y de su ropa.

La mañana de este miérco-
les, alrededor de las 11 horas, 
se registró el asesinato de un 
taxista del sindicato Tiburo-
nes del Caribe en la colonia 
2 de Octubre. La víctima, 
identificada como conduc-
tor del taxi con el número 
económico 1214, fue atacada 
por tres individuos arma-
dos mientras circulaba en el 
complejo Aldea Zamá.

Según el reporte preli-
minar de las autoridades, 
el taxista intentó escapar 
de sus agresores, por lo que 
salió del fraccionamiento y 
se refugió en una vivienda 
ubicada en la calle Juan Ek, 
de la colonia, que colinda 
con el complejo residencial. 
Sin embargo, los agresores, 
quienes portaban pasamon-

tañas, mochilas y sudaderas, 
lo siguieron y dispararon en 
varias ocasiones contra él. 

Quienes perpetraron el 
crimen viajaban a bordo de 
una camioneta tipo Esta-
quita y utilizaron armas de 
fuego cortas para llevar a 
cabo el ataque. 

Tras cometer el homici-
dio se dieron a la fuga y 
hasta el momento no se 
ha logrado su detención. 
La víctima fue encontrada 
sin vida al interior de la vi-
vienda en la cual había in-
tentado resguardarse.

El incidente generó una 
movilización inmediata de 
las autoridades, quienes ac-
tivaron los códigos de emer-
gencia ante el reporte de 
disparos de arma de fuego. 
Las investigaciones están en 
curso para dar con los respon-
sables del ataque y esclarecer 
los motivos detrás del crimen.

Con el objetivo de brindar a 
las jóvenes participantes he-
rramientas para reconocer 
situaciones o comportamien-
tos que podrían indicar una 
relación o situación poco 
saludable o potencialmente 
peligrosa a través de activi-
dades dinámicas y reflexivas 
acordes a sus etapas de desa-
rrollo, el Instituto Quintana-
rroense de la Mujer (IQM) por 
segundo año consecutivo im-
plementa el curso de verano 
Detecta las Red Flags.

“Desde el IQM capaci-
tamos a mujeres, hombres, 
infancias y juventudes para 
eliminar todo tipo de violen-
cias y fomentar el respeto 
a los derechos humanos de 
las personas”, expresó María 
Hadad Castillo, directora ge-
neral del instituto.

El taller sobre cómo de-
tectar las red flags o “bande-
ras rojas” (señales de alerta), 
está diseñado para las in-
fancias y juventudes, donde 
a través de ejemplos y dis-
cusiones, los participantes 
aprenderán a identificar se-
ñales de advertencia y a to-
mar decisiones informadas 
para proteger su bienestar 
emocional y físico.

Este curso se realizará 
en Cancún, donde pueden 
solicitar información al te-
léfono 9881109993; Felipe 
Carrillo Puerto, al número 
9831175472, y Chetumal, al 
contacto 9995314762.

Tendrá lugar durante 
las vacaciones de verano, es 
completamente gratuito y se 
realiza a través de presenta-
ciones, actividades prácticas 
y reflexiones en grupo, lo que 
permitirá a las juventudes 
compartir sus experiencias, 
aprender y reaprender. 

Sujetos armados privan 
de la vida a un taxista 
en el noveno municipio

Enseñan a adolescentes 
de Q. Roo a detectar red 
flags en su entorno

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

DE LA REDACCIÓN

CHETUMAL

Repuntan enfermedades 
estomacales en Tulum 
por tomar agua de pozos
MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

▲ Consultorio de Coin Tree atiende hasta 17 personas al día por diarrea. Foto Miguel Améndola
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Inauguran sucursal de Súper Akí en 
Bacalar; la número 51 en la península
Súper Akí inaugura su tienda nú-
mero 51 en la Península de Yuca-
tán, se trata de la nueva sucursal 
ubicada en Av. 19 Libramiento 969, 
Diego Rojas Zapata, C.P. 77933 en 
Bacalar, Quintana Roo; esta tienda 
cuenta con más de 2 mil 285 m² 
de construcción y está lista para 
atender a todos los clientes de 
Bacalar y sus alrededores en un 
amplio horario de servicio de lunes 
a domingo de 7 a 22 horas.

Con esta nueva sucursal Súper Akí 
da muestra de su consolidación en el 
mercado de tiendas de autoservicio en 
la región, avanzando a paso firme en 
su expansión en la Península de Yuca-
tán; siendo el mejor ejemplo su nueva 
tienda en Bacalar, la cual representa la 
generación de 100 empleos directos y 
250 indirectos, además de la activación 
económica que su operación generará 
en la zona, todo ello es parte impor-
tante del objetivo de la cadena, pues el 
desarrollo de la empresa está basado 
en la filosofía “Crecemos Comprometi-
dos con Todos”.

Al igual que el resto de las tien-
das de la cadena, la nueva sucur-
sal en Bacalar cuenta con amplias 

y cómodas instalaciones con 53 
cajones de estacionamiento ex-
clusivo para clientes; así como el 
pago en cajas de una extensa va-
riedad de servicios como: Agua, 
luz, telefonía, streaming, Telmex, 
Infonavit, Jafra, entre otros; para 
la comodidad de todos los clientes 
se acepta pago en efectivo, débito, 
crédito, Amex, vales despensa y 
Codi. Adicionalmente es impor-
tante mencionar que se cuenta 
con módulos de autocobro para 
ofrecer una experiencia de compra 
100 por ciento de autoservicio.

En la nueva tienda en Bacalar 
como en el resto de las sucursa-
les, los clientes podrán realizar la 
compra de su despensa completa, 
de forma cómoda, rápida y a bue-
nos precios, por lo que bien valdrá 
la pena recorrer cada uno de sus 
pasillos y aprovechar la variedad, 
frescura y calidad de los productos 
que la cadena ofrece.

Hoy en día la tecnología forma 
parte de la vida cotidiana de las 
personas, es por ello que Súper 
Akí da muestra de su evolución 
desarrollando su tienda en línea, 

a la cual los clientes pueden ac-
ceder directamente en la página 
superaki.mx o bien descargando 
su práctica aplicación en App store 
y/o Play store, en Súper Akí en 
línea es posible hacer el súper 
de forma fácil, rápida y cómoda, 
aprovechando ofertas exclusivas 
todos los días y contando con ga-
rantía de calidad en frescos para 
la tranquilidad de los clientes más 
exigentes; es importante conside-
rar que sólo está disponible la 
entrega de pedidos en modalidad 
Pick & Go, es decir recogiendo la 
compra directamente en la tienda.

En Súper Akí todos los clientes 
pueden encontrar atractivas ofer-
tas y descuentos todos los días, ya 
sea para la compra de despensa 
familiar o bien para surtir cual-
quier negocio y/o empresa gracias 
a que cuenta con promociones 
especiales para cada día de la 
semana, como lo son: Lunes de 
Negocio, Martes de Frescos, Sú-
per Miércoles, Jueves de Locura y 
Ofertón de fin de semana.

Es importante mencionar que Sú-
per Akí cuenta con el programa “Más 

para mi negocio” que está dirigido a 
clientes mayoristas que cuentan con 
un negocio o empresa de cualquier 
giro, en el cual sin necesidad de pa-
gar una membresía pueden acceder 
a grandes beneficios como bonifi-
cación sobre compras, descuentos 
especiales, entrega a domicilio, etc., 
por lo que es muy recomendable vi-
sitar el módulo de atención a clientes 
y conocer a detalle los beneficios de 
ser un cliente de negocio Akí.

Adicionalmente, Súper Akí 
ofrece precios de mayoreo a todos 
sus clientes sin excepción de forma 
permanente a partir de la compra 
de 3 piezas o más en una amplia 
variedad de productos, aplicable 
tanto en tienda física como en línea; 
para aprovechar ésta promoción es 
necesario consultar términos y con-
diciones en tienda directamente.

A partir de ahora todos los resi-
dentes de Bacalar y sus alrededo-
res podrán disfrutar de la amplia 
variedad y calidad de productos a 
buen precio, que como ya es cos-
tumbre, la cadena de tiendas Sú-
per Akí ofrece, confirmando que... 
¡Akí sí me alcanza!.

▲ Al igual que el resto de las tiendas de la cadena Súper Akí, la nueva sucursal en Bacalar cuenta con amplias y cómodas instalaciones con 53 cajones de
estacionamiento exclusivo para clientes, así como el pago en cajas de una extensa variedad de servicios como: Agua, luz, telefonía o streaming. Foto cortesía
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Con 28 votos a favor, y tras 
siete meses como encargada 
de despacho, los diputados 
integrantes de la LXIV Le-
gislatura del Estado de Cam-
peche eligieron y tomaron 
protesta a Guadalupe Cárde-
nas Guerrero como la ahora 
titular de la Auditoría Supe-

rior del Estado de Campeche 
(Asecam), puesto en el que 
estará por siete años.

La renuncia de Javier 
Hernández Hernández a la 
Asecam se realizó el 30 de 
noviembre del 2023, dicha 
determinación se hizo pú-
blica el 1 de diciembre, y 
desde entonces, quien asu-
mió la titularidad provisio-
nal fue Cárdenas Guerrero. 
La ahora funcionaria fue 

titular de la Secretaría de 
Finanzas durante el paso de 
Carlos Miguel Aysa Gonzá-
lez como gobernador susti-
tuto de Alejandro Moreno 
Cárdenas; en el periodo com-
prendido del 2019 al 2021, 
fue uno de los cambios más 
notorios en la administra-
ción estatal 2015-2021, pues 
quien inició como secreta-
ria de Finanzas fue América 
Azar Pérez, sobrina política 

por enlace matrimonial de 
la hoy gobernadora Layda 
Sansores San Román.

Según lo exclamado por 
la diputada Abigail Gutié-
rrez Morales, integrante de 
la mesa directiva que llevó 
el conteo de votos, además 
de los 28 a favor, hubo tres 
votos en contra de los dipu-
tados de Movimiento Ciuda-
dano (MC) y cuatro papeles 
no se regresaron a conteo, 

tomados como abstencio-
nes. Finalmente, luego de 
discutir diversos temas el 
martes por la noche, de leer 
algunos dictámenes, y pasar 
por el punto de asuntos ge-
nerales, Cárdenas Guerrero 
ingresó al recinto Legisla-
tivo, y tomó protesta oficial, 
bajo juramento de proteger 
y hacer valor la Constitu-
ción Política del Estado de 
Campeche y de México.

Tras siete meses sin titular en Auditoría Superior 
estatal, diputados eligen a Guadalupe Cárdenas

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Marcela Muñoz Martínez, 
jefa del mando policial de 
Campeche, confirmó que 
se están evaluando los da-
ños al inmueble oficial de 
los elementos de seguridad, 
esto tras unos días de que 
los uniformados estatales 
terminaran con su paro la-
boral, con el que solicitaron 
destituir a la titular de la 
dependencia.

La funcionaria señala 
que hay colchonetas sucias 
y en mal estado, desapari-
ción de documentos, vehí-
culos dañados e incluso en-
traron a su oficina y desapa-
recieron cosas personales.

Personal de la Secretaría 
de Protección y Seguridad 
Ciudadana (SPSC) ya realiza 

el inventario adecuado, con 
respaldo de lo ya archivado, y 
ha detectado la falta de cajas 
de archivos muertos, herra-
mientas y demás enseres que 
diariamente utilizan los ele-
mentos administrativos ad-
judicados a ese edificio, pues 

resalta que no sólo se guar-
dan las patrullas en la sede.

Muñoz Martínez dijo que 
lo primero en notar fueron 
los daños a algunas unida-
des, desde los panorámicos 
hasta los parachoques, como 
si fueran unidades que tu-

vieron incidentes. En este 
sentido, la jefa del mando 
policial aseguró están to-
mando de la mejor manera 
que los elementos hayan de-
cidido finalizar el paro, pero 
hay que ser claros “la sede, 
herramientas y patrullas 

son patrimonio de los cam-
pechanos y ellos lo dañaron”.

Luego de estar en el Mar-

tes del Jaguar, recalcó que no 
es persecución o una ven-
ganza, pero toda acción de 
motín y sublevación debe 
tener sus responsabilidades 
y, en este caso, por daños, 
es que se estarán realizando 
las carpetas de investiga-
ción, esperando a que to-
dos los elementos queden 
en acuerdo a cumplir con 
sus sanciones y posterior-
mente reincorporarse por 
completo al escuadrón.

Espera que sólo hayan 
sido daños superficiales, que 
quede en un mal recuerdo 
por falta de comunicación, 
y que haya mayor colabo-
ración con los elementos, 
“pues es necesario entender 
que a nadie le han cerrado 
la puerta, sino todo lo con-
trario, han buscado como 
manejar situaciones como 
lo ocurrido y han seguido 
adelante, pues la seguridad 
del estado y los campecha-
nos no puede descuidarse, y 
así seguirá siendo”.

De los rumores de que el 
ex jefe de la Policía Estatal, 
Antonio Saradán Solís, fue 
cambiado de área solamente 
a la dirección del Registro 
Público Vehicular (Repuve)  
prefirió no hablar y finalizó 
la entrevista.

Evalúan daños en instalaciones de la 
Secretaría de Seguridad de Campeche 
Muñoz Martínez señaló que no es persecución, pero que se harán investigaciones

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

▲ Muñoz Martínez dijo que lo primero en notar fueron los daños en unidades, desde los panorá-
micos hasta parachoques, como si fueran unidades que tuvieron incidentes. Foto Fernando Eloy

“La seguridad 

del estado y los 

campechanos 

no puede 

descuidarse, y así 

seguirá siendo”



“Con mucho amor por Car-
men, hoy conmemoramos 
el 168 aniversario de la Ti-
tulación de Carmen como 
Ciudad, un claro ejemplo 
de la tenacidad y empeño 
de nuestro pueblo para al-
canzar todo aquello que nos 
proponemos, no aspiramos 
a menos, sino siempre a dar 
lo mejor de nosotros mismos, 
por el bien de nuestro mu-
nicipio, sintamos orgulloso 
de ser carmelitas”, afirmó el 
secretario del ayuntamiento, 
Alejandro Guerrero Cabrera.

En el marco de la ceremo-
nia cívica del 168 aniversario 
de la Titulación como Ciudad 
a Carmen, por el presidente 
Ignacio Comonfort, acto que 
fue encabezado por el alcalde 
Pablo Gutiérrez Lazarus, en la 
plaza Sesquicentenario.

Ceremonia

Como orador del evento,  
el secretario de la comuna 
hizo una reseña histórica de 
la Isla, desde su época de 
los piratas, la bonanza del 
palo tinte, la producción ca-

maronera y actualmente la 
explotación petrolera.

Guerrero Cabrera destacó 
que la titulación como Ciu-
dad a Carmen es un hecho 
histórico que sentó las bases 
de lo que hoy en día es el Mu-
nicipio de Carmen, dotando a 

esta tierra de una identidad 
única y tradiciones que per-
duran hasta nuestros días.

En el evento se contó con 
la presencia de la Soberana 
de los LXV Juegos Florales 
Nacionales y de la Feria Car-
men 2024, Xiomara Cano.

En entrevista el presi-
dente del Consejo Coordi-
nador Empresarial del Car-
men, Encarnación Cajún 
Úc, destacó que Carmen se 
encuentra en el camino del 
desarrollo, siendo necesario 
impulsar sus fortalezas.

Los catorce proyectos pro-
ductivos que son financia-
dos con recursos del Pro-
grama de Apoyo a Comu-
nidades y Medio Ambiente 
(PACMA) se encuentran a 
medias, al no poder con-
cluirse por retrasos de las 
empresas que los financian.

Así lo dio a conocer 
Adolfo Hernández Maldo-
nado, presidente de la Fede-
ración de Sociedades Coo-
perativas Pesqueras. Señaló 
que cada uno tienen detalles 
que no permiten concluirlos 
al cien por ciento.

Freno

Explicó que se desarrollan 
catorce proyectos, nueve de 

ellos de mojarra y cinco de 
cría de pavos, los cuales se 
financian con recursos del 
PACMA, de Pemex.

“Debemos decir que los 
proyectos se encuentran pa-
rados, primero nos dijeron 
que no encontraban empresa 
que los realizara, ya se ubicó 
una, pero que se tienen que 
hacer unos papeleos y la per-
sona encargada está de vaca-
ciones, por lo que se retrasa”.

Indicó que de los catorce 
proyectos que se financian 
con recursos del PACMA, 
nueve de ellos son de mo-
jarra y cinco más de cría 
de pavos, los cuales están 
en espera de que se puedan 
concluir al cien por ciento.

Avances

Sostuvo que los proyectos 
que se encuentran más 

avanzados son los de cría de 
pavos, ya que los ejemplares 
han alcanzado un buen ta-
maño y esperan estar en con-
diciones de comercializarlos.

“El retraso mayor lo tene-
mos en las granjas de moja-
rras, donde es necesario que 
se concluya con la entrega de 
apoyos del PACMA para de 
esta forma poder avanzar y 
alcanzar la etapa de comercia-
lización del producto”.

Proyectos del PACMA, a medias por atrasos de financiamiento

DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Cumple Carmen 168 años de haber 
recibido su titulación como ciudad

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DEL CARMEN

▲ En una ceremonia cívica se conmemoró el 168 aniversario de la titulación como ciudad por el presidente Ignacio Comonfort, acto 
que fue encabezado por el alcalde Pablo Gutiérrez Lazarus en la plaza Sesquicentenario. Foto ayuntamiento Ciudad del Carmen

“Un claro ejemplo 

de la tenacidad 

y empeño de 

nuestro pueblo 

para alcanzar 

todo”

Autoridades locales conmemoraron la fecha con ceremonia cívica // El presidente 

del CCE destacó que el municipio se encuentra en el camino hacia el desarrollo
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Un promedio de 226 plante-
les de los tres niveles educa-
tivos y 16 mil 541 alumnos 
han sido beneficiados con 
acciones de limpieza, desca-
charrización, desinfección, 
nebulización y cursos en 
materia de Protección Civil, 
de acuerdo con los resulta-
dos del primer semestre de 
trabajo del Consejo Munici-
pal de Participación Escolar 
en la Educación del munici-
pio de Campeche, informó 
la secretaria técnica, Esme-

ralda Loya González, en se-
sión del citado órgano.

La alcaldía de Campeche 
promueve acciones de aten-
ción a la ciudadanía a tra-
vés del Consejo Municipal 
de Participación Escolar en 
la Educación, donde se da 
atención a estudiantes, do-
centes y planteles educati-
vos; así como a los padres de 
familia. En esta ocasión, du-
rante el primer semestre de 
2024, este consejo intervino 
en 226 planteles educativos, 
dando prioridad a los plan-
teles y áreas vulnerables a 
enfermedades transmitidas 
por vectores, como dengue, 

zika y chikungunya, precisó 
la secretaria técnica de este 
consejo, Esmeralda Loya.

“Se hicieron varias ac-
ciones, en especial la in-
tervención de escuelas. La 
principal causa fue el incre-
mento de casos de dengue. 
Las escuelas que han traído 
su oficio solicitando la in-
tervención en este primer 
semestre, se intervinieron 
226 escuelas con poda, lim-
pieza, lavado de tinacos y se 
recogieron 7 mil 750 kilos 
de basura. Sólo de planteles 
educativos”, expuso.

Las acciones, realizadas 
por este consejo van desde 

la limpieza de planteles, 
chapeo, desbroce en áreas 
verdes; poda de árboles, 
limpieza y desinfección de 
tinacos, nebulización, re-
coja de escombros, basura, 
entre otras acciones, pre-
cisó Loya González

Además, la Dirección 
de Protección Civil de 
la alcaldía de Campeche 
brindó capacitación y 
asesoría a 735 maestros y 
personal administrativo 
con 37 cursos y talleres 
indicó la secretaria téc-
nica Consejo Municipal 
de Participación Escolar 
en la Educación.

En seguimiento a los avan-
ces para detectar, prevenir 
y atender la salud mental se 
llevó a cabo la segunda reu-
nión ordinaria de la Estrate-
gia Nacional para la Preven-
ción de Adicciones (ENPA), 
donde se presentaron re-
sultados del observatorio 
nacional de salud mental y 
adicciones estatal y nacio-
nal que mostraron cuáles 
son las sustancias sicoacti-
vas de inicio e impacto en la 
población, permitiendo así 
establecer políticas públicas 
e intervenciones eficaces.

La secretaria de Salud, 
Josefa Castillo Avendaño, 
destacó que el objetivo 
prioritario para el estado es 
consolidar la rectoría en sa-
lud mental y adicciones en 
el modelo de atención pri-
maria integral con un en-
foque comunitario, por lo 
que se redoblan esfuerzos 
para conjuntar en un sólo 
organismo, las políticas y 
acciones de salud pública.

“Esta Comisión Estatal 
en Salud Mental permitirá 
la implementación de pro-
gramas integrados con la 
finalidad de realizar diag-
nósticos pertinentes que 
identifiquen con mayor cla-

ridad las necesidades, apli-
car protocolos de calidad, 
impulsar estrategias legisla-
tivas y generar más promo-
ción de salud mental. Nos 
ayudará con la detección y 
tratamiento de trastornos y 
reducción de la tasa de sui-
cidio y adicciones”, aseguró 
Castillo Avendaño.

Asimismo, el secretario 
Técnico del Consejo Esta-
tal Contra las Adicciones 

y jefe del Departamento 
de Salud Mental, José Luis 
Reyes Farfán, señaló la im-
portancia de tomar decisio-
nes enfocadas en acciones 
de las diferentes institucio-
nes que conforman la mesa 
de trabajo de la ENPA.

Algunos de los acuerdos 
fueron la vinculación con el 
Servicio Nacional de Salud 
Pública para coordinar es-
fuerzos y recursos, así como 

la colaboración entre el Ob-
servatorio Nacional de Salud 
Mental y Adicciones con la 
Fiscalía del Estado y la Secre-
taría de Seguridad Pública. 
También, se presentaron 
resultados de la Encuesta 
Nacional de Adicciones, la 
intervención de SIPINNA en 
escuelas secundarias, inte-
gración de grupos de apoyo 
emocional, cursos mhGAP, 
entre otros avances.

Privilegio 

Es un privilegio estar como 
estoy ahora. Chiquitito e in-
significante y por lo tanto 
nadie me ve y puedo hacer 
lo que quiera, cómo es co-
larse donde y quiera.

Lo supe 

Lo supe. No sé cómo ni por 
quien. Pero supe que había 
una estatua de Napoleón de 
casi 6 metros esculpidas por el 
italiano Canova y que estaba 
en Londres. Y como ya no soy 
tan ignorante, como antes, me 
pregunté qué hacía esa esta-
tua, en Londres, después de 
la terrible derrota, que Napo-
león tuvo en Waterloo.

En una casa

Resulta que la casa donde 
está la estatua fue de Well-
ington el que derrotó a Na-
poleón en aquella batalla. 
Una ironía. Me colé en la 
casa por una ventana y vi la 
estatua. Enorme y de már-
mol. Quedé patidifuso.

Viendo

Y viendo y observando vi 
la magnífica escultura de 
Wellington frente a la casa 
donde él vivió, que está 
frente uno de los parques 
más famosos de Londres. Y 
luego en la iglesia de San 
Pablo hay un monumento 
dedicado a su persona. Así 
como también se encuentra, 
en ese lugar, su tumba.

Me enteré

Que ese hombre es gloria para 
Inglaterra y que hasta hay un 
filete llamado a la Wellington. 
Y que tuvieron que hacer ma-
roma y teatro para sostener la 
estatua de mármol, y también 
que se casó con una mujer 
llamada Kitty con la que tuvo 
dos hijos, pero que al final de 
todo ella no pudo aguantar las 
ausencias de su famoso ma-
rido y se fue con otro hombre. 

Todo esto se lo contaré 
a mi amo pues aunque ya 
pasaron muchos años, estoy 
segura le va a interesar.

Quijotadas

SANCHO PANZA

Observatorio de salud mental y 
adicciones presenta resultados
DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

▲ El objetivo de la estrategia es poder ayudar en la detección, tratamiento de trastornos, 
reducción de la tasa de suicidio y consumo de sustancias sicoactivas. Foto Fernando Eloy

Previenen contagios en 226 escuelas de Campeche

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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L
OS INTEGRANTES DEL 
Poder Judicial Federal di-
namitaron los puentes de 
comunicación, quemaron 

sus naves con su actitud y accio-
nes alejadas de los intereses ma-
yoritarios del pueblo de México, y 
se alinearon del lado de los neoli-
berales nacionales y  extranjeros 
enemigos del gobierno legítimo 
del país elegido y sostenido por un 
abrumador apoyo popular.

EL PLAN C del gobierno de An-
drés Manuel López Obrador es una 
consecuencia de la cerrazón, el re-
chazo sistemático a todas sus ac-
ciones, proyectos e iniciativas, por 
parte de sus opositores defensores 
del neoliberalismo que, en México, 
degeneró en un capitalismo salvaje 
creador de una imparable fábrica de 
pobres, de violencia, e inseguridad.

LOS INTEGRANTES DE la Su-
prema Corte de Justicia presidida 

por la magistrada Norma Piña, va-
rios ministros, magistrados y jue-
ces del poder judicial federal olvi-
daron que el fundamento de todo 
poder es el pueblo de México, in-
cluyendo la Constitución. En nom-
bre de la Constitución dieron la 
espalda al pueblo Soberano, razón 
de ser de toda legislación. En los 
hechos rechazaron su autonomía 
y han servido los intereses de par-
ticulares nacionales y extranjeros 
confrontados a los del pueblo. Se 
han enorgullecido de enfrentarse 
al presidente López Obrador y al 
poder legislativo, como si su en-
cumbramiento no proviniera pre-
cisamente del ejecutivo y el legis-
lativo, pero de gobiernos del PAN 
y el PRI. Su soberbia recibió la dura 
lección de las elecciones del pasado 
dos de junio en las que el pueblo 
de México dio los votos suficientes 
para echar de una vez por todas a 
los neoliberales y sus cancerberos.

 EL FRACASO DEL neoliberalismo 
ya es evidente en el mundo, el “dios” 
libre mercado siempre ha sido be-

néfico para unos pocos que son los 
más ricos y ha incrementado los 
problemas y la presión social para 
los países con menos desarrollo, 
cuyos gobiernos permanecen aco-
tados por las grandes transnaciona-
les que imponen sus intereses por 
encima del bienestar de los pueblos. 

NO HAY CONDICIONES para la 
competencia. La globalización de-
generó en un globalismo con los 
Estados Unidos a la cabeza, y su 
unilateralismo que domina los or-
ganismos internacionales, a los que 
ahora planta cara el grupo de los 
BRICS con China el gigante asiático 
y Rusia, a los que se han sumado 
varios países en la desdolarización 
y abren la puerta a un multilatera-
lismo necesario para el mundo. 

LA POLÍTICA DEL “garrote”, 
lawfare, golpes militares o “blandos” 
alentados por Estados Unidos con 
sus aliados serviles antinacionalis-
tas de América Latina, deben cesar 
y privilegiar el respeto a la voluntad 
de los pueblos. 

En lo local

ES INACEPTABLE, INAUDITA, ab-
surda, la falta de sensibilidad de los 
tres niveles de gobierno para corre-
gir los graves problemas de tránsito 
que ocasionan las obras del Tren 
Maya. En el tramo Bacalar-Chetu-
mal además del deterioro brutal de 
la carretera, explicable por el flujo 
de vehículos pesados y trabajos de la 
obra, pero injustificable, se suma la 
anarquía de colas interminables de-
tenidas por largos lapsos de tiempo 
o que avanzan con demasiada len-
titud.. En los gobiernos que se fue-
ron, menos el de Carlos Joaquín, se 
hacían caminos alternos o mínimo 
había presencia de la policía federal 
de caminos, o de tránsito estatal para 
poner orden y hacer fluída la circu-
lación. Acá las quejas son cotidianas 
y el gobierno Verde-Morena del Es-
tado, los municipios y la federación 
no ven, ni escuchan. En fin, son co-
sas que pasan en nuestro país y en 
nuestro caribeño estado.

profenor1960@hotmail.com

Espalda al pueblo soberano
NORMANDO MEDINA

LA RESACA 2.0

▲ “Los integrantes de la Suprema Corte de Justicia olvidaron que el fundamento de todo poder es el pueblo de México, incluyendo la Constitución”. Foto SCJN
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E
S PROBABLE QUE los 
aplastantes resultados 
de las últimas elecciones 
sorprendieran a todos los 

sectores de la sociedad. Para mu-
chos resultaba inalcanzable ver 
en vida que llegase a la presiden-
cia una mujer, científica y prove-
niente del activismo estudiantil 
y social de la izquierda. Sin duda 
resulta inspirador en sí mismo 
que sea una mujer con estas ca-
racterísticas la que llegue a ocu-
par el poder ejecutivo de nuestro 
país. Más aún que sea una mujer 
que se formó en disciplinas tan 
masculinizadas como lo son la 
física y la ingeniería. Tan solo 
simbólicamente es relevante que 
las niñas puedan ver una figura 
femenina en lugares tradicional-
mente ocupados por hombres: 
físicos, ingenieros y presidentes. 

MÁS ALLÁ DE este simbolismo, 
también resulta relevante que 
llegue a la presidencia una mu-
jer que ha sido investigadora y 
académica. En términos prácticos, 
representa una oportunidad para 
el impulso y reconfiguración de 
las políticas de ciencia y conoci-
miento, mismas que no han sido 
objeto de una reflexión y reforma 
profundas. Si bien en este sexenio 
hubo mejoras con relación a los 
derechos laborales y los periodos 
de evaluación de los investigado-
res, además de reformas que evi-
taron que los fondos de investiga-
ción beneficiaran exclusivamente 
a la iniciativa privada y metas de 
gratuidad a mediano plazo para 
los posgrados públicos, también 
hubo un constante cambio de cri-
terios en el reglamento, mala co-
municación social e insuficiencia 
de convocatorias para obtener re-
cursos. En suma, no se estableció 
una política pública clara y social-
mente articulada para la investi-
gación. Es de esperarse que, con 
una científica en la presidencia, 
esto cambie y México comience 
a tener políticas que impulsen la 
ciencia básica, la ciencia aplicada 
y las humanidades, vinculadas 
con un proyecto de nación igua-
litario y democrático, como pro-
mete la nueva Secretaría. 

AHORA BIEN, TAMBIÉN en-
cuentro dos prejuicios que fá-
cilmente pueden colarse en la 
concepción de una presidenta 

científica. El primero ya lo ha 
echado a andar la oposición. Se 
trata de la idea de que la nueva 
presidenta electa está supeditada 
a la dirección de López Obrador. 
Aunque es fácil malinterpretar 
gestos de coincidencias en los 
proyectos o de reconocimiento 
a quien, efectivamente, fue una 
guía política para ella, no creo 
que hasta ahora exista evidencia 
de tal sujeción. Se trata de una 
figura con su propia trayectoria, 
estilo y perspectiva de nación. 
Ello sugiere que la idea defendida 
por muchos medios de que se 
trata de una figura manipulable 
obedece a un prejuicio de género. 

EL SEGUNDO PREJUICIO al que 
quiero referirme es más complejo. 
Existe la vieja idea de que cien-
cia y democracia tienen analogías 
estructurales importantes que si-
túan a los expertos en un lugar pri-
vilegiado para ejercer la segunda. 
El sociólogo Bruno Latour rastrea 
en su obra la forma en que la re-
presentación política y la repre-
sentación científica se articularon 
de forma paralela y análoga con 
el nacimiento de la ciencia y el 

Estado modernos. Según el pensa-
dor francés, la ciencia se configuró 
como un conocimiento que era im-
parcial, transparente y abierto al 
escrutinio público, pero al mismo 
tiempo en los hechos resultaba ex-
clusivo y reservado a una élite, la 
de los expertos, que además perte-
necían a la clase privilegiada. Por 
tanto, Latour localiza una tensión 
entre la inclusión y la exclusión de 
la gente común para participar de 
la labor científica, de la que se va 
a apropiar también la teoría de la 
representación política.

COMO TAMBIÉN DA cuenta 
Mark B. Brown, los teóricos mo-
dernos del gobierno representativo 
usaron estas ideas de la ciencia para 
legitimar la representación política 
y, al mismo tiempo, excluir a la 
mayoría de la gente de su práctica, 
internalizando la tensión entre la 
razón de la élite y el sentido común, 
tal y como lo hizo la Royal Society 
a partir de la noción de método 
científico. Algunos teóricos con-
temporáneos van a conservar ecos 
de esta relación entre ciencia y de-
mocracia, que incorpora elementos 
igualitarios y elitistas a la vez. 

LA DEMOCRACIA CENTRADA 
en la deliberación preserva esta 
idea que excluye la participa-
ción de quien no se considera 
“apto” para deliberar, argumento 
que buena parte de la oposición 
en un tono sin duda elitista ha 
explotado durante este sexenio. 
Este es el segundo prejuicio que 
debemos evitar sobre tener una 
presidenta científica. Los exper-
tos no gozan de ningún lugar 
privilegiado para el acceso a la 
verdad en general; tampoco tie-
nen en principio ventaja sobre 
actitudes morales como la ho-
nestidad, la apertura al diálogo 
o la humildad. Si la nueva presi-
denta muestra tales virtudes, es 
posible que más bien se deba a 
una vida que la hizo sensible a la 
injusticia, a su trayectoria como 
luchadora social. En definitiva, a 
haber crecido en una comunidad 
preocupada por el futuro colec-
tivo. Que así sea. 

*Profesora del Departamento de 
Filosofía de la Universidad de 
Guadalajara.

nalliely.hernandez@academicos.udg.mx 

Las ventajas de tener una científica en la presidencia
NALLIELY HERNÁNDEZ*

CURIOSIDADES FILOSÓFICAS

▲ “Si la nueva presidenta muestra tales virtudes, es posible que más bien se deba a una vida que la hizo sensible a la injusticia, a su tra-
yectoria como luchadora social. En definitiva, a haber crecido en una comunidad preocupada por el futuro colectivo”. Foto @Claudiashein
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E
ntre quienes han apoyado 
su causa, hubo celebración 
por la liberación del pe-
riodista australiano Julian 

Assange, tras casi 14 años de de-
tención arbitraria en el llamado 
“mundo libre, faro de la democra-
cia y de la libertad de expresión”, 
según la propaganda diariamente 
suministrada por sus líderes, los 
que alientan guerras y golpes 
de estado con la justificación de 
poner fin a tiranías y regímenes 
autócratas y dictatoriales, cuando 
sus intereses se ven afectados.

Assange, fundador de Wikileaks, 
está libre, pero como han señalado 
reiteradamente observadores, el 
acuerdo de culpabilidad alcanzado 
con el gobierno estadunidense para 
obtener su libertad, sienta un pre-
cedente peligroso y en realidad cri-
minaliza el periodismo en todo el 
mundo. Y abre la puerta para que 
editores y periodistas enfrenten 
el mismo tipo de persecución que 
Assange soportó todos estos años, 
incluido el encierro en una prisión 
de alta seguridad, como si de un te-
rrorista se tratara, en una celda mi-
núscula, sometido a torturas.

Sorpresivamente, el 24 de junio 
de 2024, Julian Assange salió de la 
prisión de máxima seguridad de 
Belmarsh en Londres, donde el go-
bierno británico, cómplice del go-
bierno estadunidense, lo mantuvo 
encerrado, incomunicado, con la 
amenaza de extraditarlo y enfren-
tar una pena de más de 100 años 
e inclusive la pena de muerte, sin 
que hubiera justificaciones legales 
para ello. Julian, ese mismo día, 
abordó un avión con destino a 
Saipán, en las Islas Marianas del 
Norte, donde los Estados Unidos 
tienen una base militar -parte de 
las centenares que poseen alre-
dedor del globo-, allí, el periodista 
australiano fue llevado ante un 
tribunal federal estadunidense. 

Como estaba acordado para que 
obtuviera su liberación, Assange 
se declaró culpable de conspiración 
por supuestamente violar la Ley 
de Espionaje de los Estados Unidos, 
es decir, por revelar documentos 
secretos del gobierno estadouni-
dense, de su ejército y diplomacia, 
en los que se revelan crímenes de 
guerra y conspiraciones e informa-
ciones delicadas que muestran el 
verdadero doble rostro de la diplo-
macia estadunidense.

Cuando se le pidió que expli-
cara su supuesto delito, Assange 
le dijo al juez: “Como periodista, 
alenté a mi fuente a que propor-
cionara información que se de-
cía que era clasificada para poder 
publicarla. Creo que la Primera 
Enmienda protegía esa actividad. 
Creo que la Primera Enmienda y 
la Ley de Espionaje están en con-
tradicción entre sí, pero acepto 
que sería difícil ganar un caso así 
dadas todas estas circunstancias”.

Y sí claro, Julian está libre, por 
ahora, tras soportar el encierro 
sin poder ver la luz en la emba-
jada de Ecuador durante 5 años, 
espiado permanentemente, y pos-
teriormente sacado a la fuerza y 
llevado a prisión en Londres, como 
señalamos. Ahora Joe Biden, quien 
pretende relegirse a pesar de que 
cada día está más extraviado men-
talmente -teniendo en sus manos 
los botones atómicos mientras se 
mantienen abiertos los frentes de 
guerra en Ucrania y Gaza- busca 
quitarse de encima la mancha que 
significaba para su gobierno y los 
Estados Unidos, el encarcelamiento 

de Assange, con la esperanza de ob-
tener algún rendimiento electoral.

Sin embargo, es claro que el 
presidente Biden quitó por fin los 
grilletes a Julian pero no al perio-
dismo a nivel global, al que enca-
denó para que no se meta nadie 
con los secretos sucios y corruptos 
de la maquinaria de guerra impe-
rial como ocurrió con la invasión 
ilegal de Irak, la que provocó la 
muerte de más de más de un mi-
llón de civiles o la de Afganistán, 
en la que la Organización del At-
lántico Norte (OTAN) mató a 40 
mil civiles, mientras en el presente 
Washington arma el espantoso ge-
nocidio de Israel en Gaza, en el que 
según The Lancet habrían muerto 
186 mil personas o más.

Por último, cabe volver a men-
cionar, que en 2017, altos fun-
cionarios de la CIA solicitaron 
“planes” para asesinar a Julián. Y 
quizá alguno, está vigente.
 
Cajón de sastre:

El martes, 9 de julio, la OTAN 
realiza en Washington una cum-

bre. Ha trascendido que la carac-
terística principal del encuentro 
será una muestra superficial de 
unidad, y fuerza, para tratar de 
convencer al público de que la 
OTAN y Ucrania pueden derrotar 
a Rusia y que negociar con Rusia 
equivaldría a rendirse.

Esto ocurre, mientras el pre-
sidente estadunidense Joe Biden 
-quien en días pasados dijo que era 
la primera presidenta negra de los 
Estados Unidos- y los líderes de la 
OTAN mantienen interminables 
debates sobre diferentes formas 
de intensificar la guerra, de esca-
larla e infligir mayor daño a Rusia. 
Se sabe que han rechazado repeti-
damente las negociaciones de paz, 
especialmente en abril de 2022, 
noviembre de 2022 y enero de 
2024, incluso cuando sus fallidos 
planes de guerra dejan a Ucrania 
en una situación muy complicada 
y en una posición negociadora 
cada vez peor, mientras se apilan 
los muertos y sus ciudades se con-
vierten en un montón de ruinas.

@infolliteras

Assange libre, pero acuerdo de 
culpabilidad deja mal precedente

EDUARDO LLITERAS

▲ “Como han señalado reiteradamente observadores, el acuerdo de culpabilidad alcanzado con el gobierno estadunidense 

para obtener su libertad, sienta un precedente peligroso y en realidad criminaliza el periodismo en todo el mundo”. Foto Ap
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▲ La exposición In celicayotl in itzmolincayotl, de Santiago Robles Bonfil 
(Ciudad de México, 1984), conjunta cuestionamientos sobre la interpreta-
ción de mitos fundacionales de nuestra sociedad en un contexto de capi-
talismo tardío o de globalización. Instalada en la Universidad Autónoma 

de Chapingo, junto a murales sobre justicia social y el campo mexicano 
plasmados hace un siglo por Diego Rivera y Xavier Guerrero, reflexiona 
alrededor de las raíces prehispánicas, las tradiciones y la relación con la 
milpa. Foto Facebook Medios Chapingo



Una rara especie de cactus 
arbóreo se extinguió en el 
estado de Florida por el au-
mento del nivel del mar en 
Estados Unidos, la primera 
especie en desaparecer por 
esta causa derivada del cam-
bio climático, indicaron in-
vestigadores este martes.

El cactus arbóreo de Cayo 
Largo (con el nombre cientí-
fico Pilosocereus millspaughii) 
estaba restringido a una pe-
queña presencia en los Cayos 
de Florida, un archipiélago 
frente al extremo sur del es-
tado. Fue descubierto por pri-
mera vez en 1992 y monito-
reado de forma intermitente 
desde entonces.

Pero la intrusión de agua 
salada en el área, causada por 
el aumento del nivel del mar, 
la erosión del suelo debido a 
las tormentas y mareas al-
tas y mamíferos herbívoros, 
ejercieron una presión sig-
nificativa sobre la población.

“Desafortunadamente, el 
cactus arbóreo de Cayo Largo 

puede ser un indicador de 
cómo otras plantas costeras 
bajas responderán al cam-
bio climático”, dijo Jennifer 
Possley, directora de conser-
vación regional del Jardín 
Botánico Tropical Fairchild.

El cambio climático deri-
vado de la actividad humana 
hace que capas de hielo y gla-
ciares se derritan y aumen-
ten el nivel de los océanos.

Possley es la autora prin-
cipal de un estudio publi-
cado este martes en el Jour-

nal of the Botanical Research 

Institute of Texas, que do-
cumenta el declive de este 
cactus arbóreo.

En 2021, un grupo de cerca 
de 150 tallos en un bosque 
de manglares aislado se había 
reducido drásticamente ape-
nas a seis piezas frágiles y con 
dificultades de subsistir, las 
cuales expertos reubicaron 
para su cultivo en otro sitio 
para intentar garantizar su 
supervivencia.

Los cactus arbóreos de 
Cayo Largo continúan cre-
ciendo limitadamente en al-
gunas islas dispersas del Ca-
ribe, incluido el norte de Cuba.

Las ballenas jorobadas que 
migran anualmente por la 
costa este de Australia fue-
ron más felices durante el 
primer año de la pademia 
de Covid-19, cuando el país 
oceánico aplicó estrictas 
medidas de confinamiento 
a su población, reveló un 
estudio científico publicado 
este viernes.

La investigación reali-
zada por científicos de la 
Universidad de Queens-
land se apoyó en imágenes 
tomadas por drones y las 
muestras de grasa extraídas 
de varios ejemplares de ba-
llenas jorobadas que transi-
taron en las aguas cercanas 

a la Isla North Stradbroke, a 
unos 100 kilómetros del sur 
de la ciudad de Brisbane.

Las imágenes permitie-
ron observar la condición 
corporal y las reservas 
energéticas de las ballenas 
jorobadas (Megaptera no-

vaeangliae) durante su larga 
migración anual -entre las 
aguas antártidas y zonas 
ecuatoriales a través de la 
costa australiana- y su in-
tenso período de crianza.

Asimismo, los científicos 
midieron genéticamente 
las concentraciones hormo-
nales de la grasa (cortisol y 
testosterona) “durante un 
periodo de cambios sin pre-
cedentes en la actividad an-
tropogénica y los procesos 
naturales”, según el artículo 
sobre este estudio publicado 

en la revista Marine Envi-

ronment research.
El análisis de las muestras 

reveló concentraciones de 
cortisol significativamente 
más bajas en las ballenas es-
tudiadas en 2021, en compa-
ración con el año anterior.

“Este cambio en su fisiolo-
gía sugiere una disminución 
de los factores de estrés am-
biental entre estos dos años”, 
dijo el autor principal de este 
estudio, Jake Linsky, de la Fa-
cultad de Medio Ambiente de 
la Universidad de Queens-
land, en un comunicado 
publicado por la institución 
educativa australiana.

A lo largo de 2020, se 
aplicaron estrictas medidas 
de confinamiento y restric-
ción de movimiento en casi 
todo el planeta a raíz de la 

pandemia de la covid, mien-
tras que a la par se iniciaba 
el fenómeno meteorológico 
de La Niña, que los cientí-
ficos apuntan que también 
pudo tener cierta influencia 
en el descenso de estrés.

Los resultados genéti-
cos “plantean la hipótesis 
de que las ballenas pueden 
haber estado respondiendo 
a una disminución de los 
contaminantes en sus remo-
tas aguas de alimentación”, 
puntualizó el científico.

Linsky también destacó la 
resiliencia de esta especie que 
“ha logrado una de las recu-
peraciones más exitosas tras 
la caza histórica de ballenas”.

Estudios previos ya han 
registrado cambios similares 
en las hormonas del estrés 
en las ballenas en el lado 

opuesto del continente an-
tártico, aunque los cientí-
ficos de la Universidad de 
Queensland sugieren que la 
nueva investigación podría 
dar cuenta de que se trató de 
un incidente generalizado 
en todo el Océano Austral.

La ballena jorobada, 
también conocida como 
yubarta, es un cetáceo de 40 
toneladas de peso que puede 
llegar a medir 20 metros, 
con un cuerpo característico 
que recuerda a una joroba.

La población de ballenas 
jorobadas de Australia, que 
tiene dos poblaciones migra-
torias que navegan por sus 
costas oeste y este, es de 70 
mil ejemplares, un número 
que ha ido aumentando por 
las medidas de protección 
implementadas por el país.

Ballenas fueron más felices durante la 
pandemia de Covid-19, revela estudio
EFE

SÍDNEY

EL ANÁLISIS REVELÓ CONCENTRACIONES DE CORTISOL MÁS BAJAS

Raro cactus, primera especie de EU en desaparecer por nivel del mar

AFP

WASHINGTON

▲ La intrusión de agua salada en el área, la erosión del suelo debido a las tormentas y mamífe-
ros herbívoros, ejercieron presión sobre la población. Foto Museo de Historia Natural de Florida
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CULTURA

Los devastadores sismos de 
2017 dejaron daños de diver-
sos niveles en 3 mil 268 inmue-
bles ubicados en once estados 
y que son parte del patrimonio 
cultural de México, en el actual 
sexenio se han podido restau-
rar 92.9 por ciento de ese total.

La mayoría del patrimo-
nio dañado son templos cons-
truidos entre los siglos XVI 
y XIX, y acusaban décadas 
de abandono, son manteni-
miento preventivo, informó 
la titular de la Secretaría de 
Cultural Alejandra Frausto.

Agregó que han sido 
restaurados y entregados a 

sus comunidades 3 mil 37 
inmuebles (92.9 por ciento) 
como parte del programa de 
reconstrucción ordenado 
por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

En la mañanera de este 
miércoles, la funcionaria 
apuntó que para esta recons-
trucción del patrimonio, el 
gobierno federal ha destinado 
una inversión “histórica” por 
10 mil 200 millones de pesos.

“Los inmuebles que son 
no sólo patrimonio cultural, 
sino representan el corazón 
vivo de las comunidades, 
son el centro de la vida co-
munitaria”, remarcó la se-
cretaria de Cultura.

Detalló que cuando llegó 
al gobierno la actual adminis-
tración federal, se encontró 

con un censo —realizado en 
el sexenio de Enrique Peña 
Nieto— inacabado, donde no 
se incluía la vivienda patri-
monial y otros tantos bienes 
que no se habían registrado”.

Para cumplir con la en-
trega de los bienes dañados, 
subrayó, en 2023 el presi-
dente López Obrador enco-
mendó a quienes participan 
en la restauración y recons-
trucción de estos inmuebles 
“apretar el paso”, para lo que se 
autorizaron recursos adicio-
nales por 3 mil 575 millones 
de pesos para concluir con el 
programa y reconstruir 934 
estructuras patrimoniales en 
ocho entidades del país.

Frausto refirió que a la fe-
cha se han concluido y entre-
gado 694 obras y 240 están en 

proceso “y las vamos a concluir 
ante del fin de este gobierno”.

Este programa de recons-
trucción, añadió, ha gene-
rado 56 mil 505 empleos, y se 
ha dado énfasis a la mano de 
obra especializada con traba-
jadores de la construcción y 
restauradores locales”.

De esta última etapa (de 
mayo de 2023 a la fecha), la 
funcionaria dio algunas ci-
fras: en Morelos se atienden 
181 obras, de las que se han 
concluido 102 y 79 están en 
proceso, con una inversión 
de 866.6 millones de pesos.

En Oaxaca, el estado con 
mayores daños a causa de los 
sismos de 2017, se han aten-
dido en el último año 308 
inmuebles, se han entregado 
185 y siguen pendientes 123, 

la inversión calculada es de 
980.4 millones de pesos.

En Chiapas se atienden 34 
obras en la última etapa, de las 
que se han concluido 23 y once 
quedan pendientes, la inver-
sión es de casi 50 millones.

En la Ciudad de México 
hay 158 inmuebles para el cie-
rre del programa, de los que se 
han terminado 119 y 39 están 
en proceso, la inversión es de 
555.6 millones de pesos.

Estado de México, 42 
obras, 35 concluidas y siete 
pendientes, inversión de 149 
millones de pesos; en Puebla, 
“donde también himno graves 
daños”, son 192 reconstruccio-
nes para esta etapa final, de 
las que se han terminado 175 
y 17 están en proceso, la in-
versión es de 819 millones.

Un grupo de personas intere-
sadas en promover la cultura 
y gastronomía de la penín-
sula de Yucatán ha creado 
un proyecto para presentar 
en lugares fuera de México 
bailes folclóricos, como la 
jarana yucateca, y exponer 
parte de la vestimenta y gas-
tronomía de la región.

El yucateco César So-
brino es el creador del Grupo 
Independiente de Promo-
tores Culturales de México, 
conformado por personas 
que con sus propios medios 
viajan por el mundo para 
dar a conocer toda la ri-
queza de Campeche, Quin-
tana Roo y Yucatán.

“El beneficio más grande 
es sentirnos orgullosos de 
representar nuestra cultura, 
se promocionan nuestra 
cultura y nuestra región. 
La gente cuando piensa en 
México piensa en charros y 
con nosotros ven un rostro 
totalmente distinto, apre-
cian los bordados mayas, la 
jarana, la gastronomía”.

César y el equipo del 
Grupo Independiente de Pro-

motores Culturales de Mé-
xico presentan bailes como 
Cabeza de cochino, Tunku-
ruchú Hú, Mujeres que se 
pintan, entre otras piezas.

Ahora, el 23 de julio ten-
drán una presentación en 
el marco del Festival de Li-
mhamn, en Dinamarca y el 
25 y 28 de julio estarán en 

la plaza comercial Broens 
Food Court, en Suecia. 

“Lo hacen por amor a la 
cultura, por promover y dar 
a conocer toda la riqueza 

que hay en la península de 
Yucatán. Ellos llevan co-
mida, enseñan la vestimenta 
que portan, platican sobre 
los bordados mayas, las gua-
yaberas”, comenta Saury 
Palomo, encargado de rela-
ciones públicas del Grupo In-
dependiente de Promotores 
Culturales de México. 

Como promotor de esta 
iniciativa, César invita a to-
das las personas interesadas 
en viajar, en aprender los 
bailes tradicionales y con 
solvencia económica para 
hacerse cargo de sus vue-
los y hospedaje a sumarse 
a este grupo para seguir 
exponiendo lo maravilloso 
que ofrece la cultura de la 
península de Yucatán.

Promotores independientes llevan la 
cultura yucateca a Suecia y Dinamarca
ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

▲ César Sobrino es creador del Grupo Independiente de Promotores Culturales de México; “el beneficio 
más grande es sentirnos orgullosos de representar nuestra cultura”, dijo. Foto cortesía César Sobrino

Restaurado, 92.9% de 3 mil 268 inmuebles dañados en 2017

EMIR OLIVARES

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO

“Ellos llevan 

comida, enseñan 

la vestimenta 

que portan, 

platican sobre los 

bordados mayas”
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La Secretaría de Educación 
(Seduc) recibió la segunda 
entrega de la colección 
Brisa Rebelde Campeche, que 
la Secretaría de Desarrollo 

Económico realizó con el ob-
jetivo de fomentar la lectura 
de autores campechanos en-
tre la población en general.

Esta colección es el resul-
tado de un trabajo que cons-
tituye una muy valiosa herra-
mienta educativa. Tiene como 
propósito el fortalecimiento 

de la profundidad histórica 
y de la diversidad, territorial, 
cultural, ética y social de Cam-
peche, este maravilloso estado 
que ahora mismo se encuen-
tra en un importante proceso 
de transformación histórica.

Se trata de 4 mil 200 li-
bros con obras de Juan de 

la Cabada, Justo Sierra Mén-
dez, Román Piña Chan, José 
Vasconcelos, entre otros, las 
cuales se busca que en cada 
rincón se conozcan y lean 
las obras de ilustres campe-
chanos y con ello fortalecer a 
través de la lectura la identi-
dad del pueblo de Campeche.

Esta importante colección 
se realizó con la aportación 
del Fideicomiso del 2 por 
ciento Sobre Nóminas y el go-
bierno de Campeche. Presen-
ciaron dicha entrega Víctor 
Sarmiento Maldonado, titular 
de la Seduc, y Fernando Gam-
boa Rosas, titular de la Sedeco.

Con Brisa Rebelde fomentan lectura de autores campechanos

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

El director del Instituto 
Nacional de Antropología 
e Historia (INAH), Diego 
Prieto Hernández, negó que 
en el Museo Nacional de 
Antropología (MNA) se rea-
licen “recorridos personali-
zados fuera del horario ha-
bitual” por un valor de 5 mil 
707 pesos, como lo difundió 
la plataforma Priceless de 
Mastercard en su página 
electrónica y redes sociales.

En entrevista con La 

Jornada, el antropólogo 
puntualizó que “dicha 
oferta es falsa. Es una ma-
nera de engañar a las per-
sonas y ojalá que el público 
no decida hacer esa eroga-
ción porque se dará cuenta 
de que es un fraude”.

“Ayúdennos a desmentir 
esta situación. Ni el INAH 
ni el MNA ni el patronato 
del museo organiza esa su-
puesta visita especial; mu-
cho menos avalamos que se 
cobre por algo que segura-
mente no va a ocurrir”.

En el sitio web de la 
institución financiera (bit.
ly/3XVtQu5) se promovió 
que el viernes 12 de julio a 
las 18 horas los titulares de 
tarjetas Mastercard podrían 
deleitarse con un recorrido 
exclusivo fuera del horario 
habitual de atención, ade-
más de disfrutar de un coc-
tel con un curador.

Entre los términos y 
condiciones se señala que 
en dicha experiencia po-
drían participar un mí-
nimo de seis personas y un 
máximo de 10, y que una 
vez hecha la compra del 
boleto (con precio unitario 
de 5 mil 707 pesos) no ha-

bría rembolsos, “a menos de 
que se indique lo contrario”. 
Esa “experiencia exclusiva” 
es operada por la agencia 
de viajes de lujo Nuba.

“Únete al curador del 
MNA capitalino para un 
recorrido privado fuera 
del horario laboral del mu-
seo y obtén información 
sobre las culturas indíge-
nas de México. Con la guía 
de un experto, explorarás 
11 de las mejores galerías 
del museo, descubriendo 
elementos de las cultu-
ras teotihuacana, mexica 
y más allá. Después, dis-
frutarás de un coctel 
con el curador. Exclusivo 

para tarjetahabientes de 
Mastercard”, se anunciaba 
en la convocatoria com-
partida en redes sociales, 
la cual ya fue borrada.

Varios internautas ma-
nifestaron su inconfor-
midad en la red social X, 
como la etnohistoriadora 
Eréndira Martínez, quien 
reflexionó: “Oigan, pre-
gunta seria: ¿por qué están 
permitiendo que particula-
res lucren con el patrimo-
nio cultural del país?”

En esa misma plata-
forma, el INAH exhortó 
a la empresa Priceless de 
Mastercard a dejar de pu-
blicar información falsa 

que no tiene sustento legal 
e implica dolo para las par-
tes involucradas, ya que 
no se ha recibido o ges-
tionado solicitud alguna 
para llevar a cabo alguna 
visita programada para el 
12 de julio en el MNA, por 
lo que no se ha emitido 
autorización alguna para 
realizarse.

Diego Prieto sostuvo 
que el instituto a su cargo 
“tiene sorpresas todos los 
días, a veces unas muy gra-
tas porque pueden cons-
tituir hallazgos históricos 
de gran magnitud, como 
los restos del hombre de 
Bilbao, descubierto en el 
desierto de Coahuila, y 
otras desagradables, orga-
nizadas por personas que 
quieren beneficiarse de 
manera incorrecta”.

“El INAH es un orga-
nismo completamente 
fiable, honesto, compro-
metido con la población y 
por eso el caso desató polé-
mica. Descalificamos esta 
clase de ofertas que no se 
apegan a nuestros meca-
nismos oficiales”, reiteró.

En tanto, este diario 
buscó entrevistar a algún re-
presentante de Mastercard, 
pero no se obtuvo respuesta. 
En la página de Nuba México 
tampoco aparece ya la oferta 
de “una noche mágica” por el 
MNA, pero se mantiene la 
de una “exclusiva excursión” 
a Teotihuacan, de la mano 
de la “aclamada curandera 
Machicura” para visitar esa 
zona arqueológica del estado 
de México, así como “cuevas 
místicas cerradas al público”.

Museo Nacional de Antropología no 
ofrece recorridos fuera de horario: INAH
Diego Prieto señala que “dicha oferta es falsa. Es una manera de engañar a las personas”

DANIEL LÓPEZ AGUILAR

CIUDAD DE MÉXICO

▲ El director del Instituto Nacional de Antropología e Historia, Diego Prieto Hernández, pidió ayuda para 
desmentir la oferta de paseos personalizados por un valor de 5 mil 707 pesos; “ni el MNA ni el patronato 
del museo organiza esa supuesta visita especial”, dijo. Foto Facebook Museo Nacional de Antropología

“El INAH es 

un organismo 

completamente 

fiable, honesto, 

comprometido 

con la población”
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Colombia-Argentina, la final; 
Lerma acaba con Uruguay: 1-0

Colombia sobrevivió con 
inferioridad numérica todo 
el segundo tiempo y, de la 
mano de otra asistencia de 
James Rodríguez, accedió a 
la final de la Copa América 
luego de derrotar el miérco-
les 1-0 a Uruguay.

El gol de cabeza de Ye-
fferson Lerma a los 39 mi-
nutos alcanzó para que Co-
lombia extendiera a 29 su 
racha de partidos sin perder, 
un récord en la historia de 
la selección cafetera. Los 
colombianos resistieron con 
10 hombres luego que su la-
teral derecho Daniel Muñoz 
fue expulsado en el tiempo 
de descuento del primer 
tiempo tras recibir una se-
gunda tarjeta amarilla.

El equipo de Néstor 
Lorenzo se las verá el do-
mingo contra la campeona 
defensora Argentina y Lio-
nel Messi en el duelo por el 
título en Miami.

“Estamos felices, lo que 
hemos hecho yo creo que 
es más de lo que muchos se 
podían imaginar”, afirmó Ja-
mes. “El equipo ha luchado 
contra todo y lo ha logrado. 
El país debe disfrutar lo que 
pusimos en el campo”.

En un encuentro áspero 
que incluyó siete tarjetas 
amarillas y la roja a Muñoz, 
los futbolistas acabaron dán-
dose empujones en el campo 

tras el silbatazo y varios ju-
gadores uruguayos, entre 
ellos Darwin Núñez, se tren-
zaron a golpes con aficiona-
dos que lucían las camisetas 
con el tradicional color ama-
rillo de Colombia.

“Esto es un desastre”, dijo 
el central uruguayo José 
María Giménez. “Le hicie-
ron una avalancha a toda 
nuestra familia de un cierto 
sector. Nuestras familias co-
rrieron peligro. Tuvimos que 
correr como pedo (locos) a la 
tribuna a sacar a nuestros 
seres queridos con un bebé 
chiquito recién nacido”.

Será apenas la segunda 
final de Colombia en el tor-
neo continental. Se consa-
gró campeón en la única 

ocasión que jugó por el tí-
tulo, en calidad de anfitrión 
en la edición de 2001, impo-
niéndose a México.

Colombia no pierde 
desde el 1 de febrero de 
2022, un revés de 1-0 ante 
Argentina en las elimina-
torias del mundial, que la 
Albiceleste acabó conquis-
tando a fin de ese año. Lau-
taro Martínez fue el autor 
del gol en ese duelo, en el 
que Lionel Messi no jugó.

En una noche calurosa 
y húmeda en Charlotte, el 
tiro de esquina de James 
por la derecha encontró 
la cabeza de Lerma, quien 
le ganó las espaldas a Gi-
ménez; además, fue floja la 
salida del arquero Sergio 

Rochet para el 1-0.
Colombia acarició el se-

gundo tanto poco después 
con un remate de Richard 
Ríos, repelido por el vuelo 
de Rochet.

Fueron momentos de 
gran desconcierto para 
Uruguay, y todo indicaba 
que el segundo gol colom-
biana estaba por caer.

Pero el panorama cam-
bió radicalmente por la 
expulsión de Muñoz tras 
propinarle un codazo a 
Manuel Ugarte, valiéndole 
la segunda amarilla tras la 
revisión con el VAR.

Colombia se blindó 
para defender la ventaja 
mínima en el comple-
mento y lo logró.

AP

CHARLOTTE

 Jefferson Lerma soprendió a la defensa uruguaya para marcar el gol decisivo en Charlotte. Foto Ap

El equipo cafetero jugó el segundo tiempo con un hombre menos

Berhalter, fuera como técnico de Estados Unidos tras fracaso en la Copa América

Nueva York.- Gregg Berhal-

ter fue despedido apenas 10 

meses después de comenzar 

su segunda estadía como en-

trenador de Estados Unidos. Y 

ahora, una de las selecciones 

anfitrionas del próximo mun-

dial busca un estratega, a me-

nos de dos años del certamen.

Estados Unidos destituyó a 

Berhalter el miércoles, una 

semana después de que el 

equipo fue eliminado en la 

fase de grupos de la Copa 

América.

La eliminación agravó las du-

das de que Berhalter fuera la 

persona adecuada para seguir 

en el cargo rumbo a la Copa 

del Mundo de 2026, de la que 

el equipo de las barras y las 

estrellas será coanfitrión junto 

con México y Canadá. 

“El resultado en la Copa Amé-

rica fue extremadamente de-

cepcionante, y acepto la plena 

responsabilidad por nuestro 

desempeño”, reconoció Ber-

halter en un comunicado. 

“Nuestra idea y proceso se 

enfocaron siempre en el mun-

dial de 2026, y sigo confiando 

en que este grupo será una de 

las grandes historias de éxito 

en 2026”.

Jürgen Klopp y Thierry Henry 

figuran entre los nombres que 

surgieron en las especulacio-

nes como candidatos a ocupar 

el puesto de Berhalter.

En el futbol mexicano, el centro-

campista Luis Romo cambió las 

filas del Monterrey para regre-

sar al club que lo formó, Cruz 

Azul. “Es un placer regresar a 

Cruz Azul. Llegué muy joven 

a este equipo con el sueño de 

ser profesional, luego tuve la 

oportunidad de ser campeón 

y ahora vuelvo a un proyecto 

sólido para poder consolidarme 

y llegar a una copa del mundo, 

que me da mucha ilusión”, dijo 

en su presentación.

AP Y EFE

Denver.- Por cuarta edición 

consecutiva de los Juegos 

Olímpicos de Verano, Esta-

dos Unidos enviará un contin-

gente en el que habrán más 

mujeres que hombres.

El Comité Olímpico y Para-

límpico de ese país anunció 

que 592 integrantes de su 

contingente se dirigirán a Pa-

rís este mes. La lista incluye 

a 314 mujeres y 278 hombres 

de entre 16 y 59 años. Dicho 

representativo incluirá a 66 

campeones olímpicos, que 

suman un total de 110 me-

dallas de oro, así como tres 

atletas que han participado 

en cinco justas, entre ellos 

la estrella de la selección de 

baloncesto, Diana Taurasi.

La ceremonia de apertura de 

los Juegos de París se llevará 

a cabo el próximo día 26, 

cuando los deportistas serán 

transportados en botes a lo 

largo del río Sena hacia la 

Torre Eiffel. Las competencias 

inician desde el día 24 de 

este mes y concluyen el 11 

de agosto.

En la máxima justa deportiva 

competirán en total 10 mil 500 

atletas. 

Asimismo, Derrick White, de 

los Celtics de Boston, cam-

peones de la NBA, fue lla-

mado a la selección estaduni-

dense de basquetbol en lugar 

de Kawhi Leonard, quien no 

está en su mejor forma física.

Musetti se impone 
a Fritz y chocará 
con Djokovic en 
las semifinales de 
Wimbledon

El italiano Lorenzo Musetti 

venció 3-6, 7-6 (5), 6-2, 3-6, 

6-1 al estadunidense Taylor 

Fritz para alcanzar su primera 

semifinal de “Grand Slam” en 

Wimbledon. Ahora viene la 

prueba más difícil: enfrentar a 

Novak Djokovic. 

El serbio avanzó a su 13a. 

semifinal en el All England 

Club, para empatar el récord 

de Roger Federer.

AP

EU enviará a 
más mujeres que 
hombres a los 
Olímpicos por cuarta 
edición seguida
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Inglaterra gana con drama y 
luchará por el título con España

Inglaterra se coló a su se-
gunda final consecutiva de 
la Eurocopa, después de una 
nueva remontada en un 
partido tan tenso que puso 
nervioso incluso al rey Car-
los III.

El sustituto Ollie Wat-
kins marcó en los descuen-
tos y “Los Tres Leones” su-
peraron 2-1 a Países Bajos, 
para obtener el boleto a la 
batalla por el título.

Watkins, quien ingresó 
por el capitán Harry Kane 
en una decisión temera-
ria del entrenador Gareth 
Southgate, se dio la media 
vuelta y envió un cañonazo 
rasante, cruzado y pegado 
a un palo, en el primer mi-
nuto de reposición.

Los ingleses se medirán 
a Lamine Yamal y España 
el domingo en la final que 
se disputará en Berlín. Será 
el primer partido del equipo 
de la rosa por un cetro en 
suelo extranjero -ganó la 
final mundialista de 1966 
ante Alemania y cayó frente 
a Italia en el encuentro deci-
sivo de la Euro de 2020, am-
bas veces en Wembley.

En los octavos de final 
del actual Campeonato Eu-
ropeo, Inglaterra anotó un 
tanto por conducto de Jude 
Bellingham a segundos del 
final, lo que significó el em-
pate antes de vencer a Es-
lovaquia en tiempo extra. 

Luego, requirió de penales 
para doblegar a Suiza.

Los aficionados ingleses 
han estado al filo de la bu-
taca, incluido el monarca.

“¡Si puedo alentarlos 
a que aseguren la victoria 
antes de que se necesite al-
gún gol maravilloso de úl-
timo minuto u otro drama 
de penales, estoy seguro de 
que la presión arterial y el 
ritmo cardíaco colectivos se 
aliviarían enormemente!”, 
dijo el rey en un mensaje 
de felicitación, poco después 
del choque en Dortmund.

El gol de Watkins fue 
digno de un rey.

En un primer tiempo con 
opciones de gol en ambos 

lados de la cancha, Harry 
Kane convirtió un penal a 
los 18 minutos para igua-
lar el marcador, abierto de 
forma brillante por Xavi Si-
mons a los 7.

Watkins había aparecido 
sólo una vez en esta Euro, 
como suplente en el desafío 
de la fase de grupos ante Di-
namarca. Así, fue sorpresivo 
que Southgate le encomen-
dara la responsabilidad de 
cerrar el duelo más impor-
tante del equipo en lo que va 
del certamen.

La apuesta funcionó.
“Increíble, he esperado 

este momento desde hace 
semanas”, señaló Watkins, 
el ariete del Aston Villa que 

fue el cuarto mayor goleador 
en la campaña anterior de la 
Liga Premier. “Se ha reque-
rido mucho trabajo duro para 
llegar a donde estoy actual-
mente. Recibí la oportunidad 
y la tomé con las dos manos”.

La asistencia fue propor-
cionada por Cole Palmer, 
otro que entró como susti-
tuto, algo que sin duda dejó 
muy satisfecho a Southgate.

Pareció que Países Bajos 
jugó como local. Fue otra de 
las adversidades a las que 
ha tenido que sobreponerse 
Inglaterra, incluso antes de 
que Simons, de 21 años, se 
convirtiera en el segundo 
anotador más joven de Ho-
landa en una Eurocopa.

AP

DORTMUND

 Harry Kane salta a los brazos de Ollie Watkins, quien anotó el gol del pase a la final de la Eurocopa. Foto Ap

Watkins, el héroe frente a Países Bajos con un tremendo gol: 2-1

Deschamps seguirá al frente de la selección francesa, que decepcionó en la Euro

Paderborn.- Didier Deschamps 

se quedará como selecciona-

dor de Francia después de que 

fue elogiado por el presidente 

de la federación de futbol de 

ese país tras liderar al equipo 

“de la mejor forma posible” en 

el Campeonato Europeo.

Francia perdió 2-1 con España 

el martes en las semifinales y 

con ello llegó a su fin un de-

cepcionante torneo para Kylian 

Mbappé y sus compañeros.

Pero en una entrevista el miér-

coles para el diario deportivo 

francés L’Equipe, Philippe Dia-

llo indicó que Deschamps cum-

plió con los objetivos que se 

establecieron antes del torneo 

-alcanzar las semifinales- y se-

guirá como entrenador.

Deschamps, quien tomó las 

riendas luego de la Euro 2012, 

tiene un acuerdo hasta 2026.

“No veo motivos para cuestionar 

su contrato”, indicó Diallo. “Los 

resultados del pasado están a 

su favor y cumplió con sus objeti-

vos. Didier continuará su misión”.

El equipo francés fue altamente 

criticado por un estilo pragmá-

tico de juego en la Euro. El ca-

bezazo de Randal Kolo Muani 

ante España fue el único gol 

de la selección en una jugada 

abierta en todo el torneo.

Por otra parte, al menos cinco 

personas resultaron lesiona-

das en enfrentamientos entre 

hinchas de Países Bajos e In-

glaterra en la antesala de la 

semifinal de la Eurocopa, rea-

lizada el miércoles, informó la 

policía. Unos 100 mil seguidores 

del conjunto naranja arribaron a 

Dortmund, una ciudad cercana 

a la frontera con Países Ba-

jos. Emprendieron después una 

marcha al estadio, lo mismo que 

numerosos aficionados ingleses.

AP

St. Petersburg.- El yu-

cateco Manuel Rodríguez 

regresó a Grandes Ligas 

con un buen relevo ante 

los Yanquis de Nueva York.

“Bolón”, que fue llamado 

el martes del Durham de 

Triple A, donde dominó, 

colgó una argolla con un 

hit el miércoles, cuando 

su equipo, las Mantarra-

yas de Tampa Bay, cayó 

2-1. La efectividad de Ro-

dríguez este año en la 

Gran Carpa es 2.53.

Trent Grisham remolcó 

dos carreras y realizó una 

buena atrapada corriendo 

en el jardín central para 

los atribulados Yanquis, 

que consiguieron apenas 

su séptima victoria en 24 

duelos. Los relevistas Tim 

Hill (3-0) y Luke Weaver 

resolvieron acertijos com-

plicados para salvaguar-

dar la ventaja de un regis-

tro. Clay Holmes, taponero 

del Juego de Estrellas, 

evitó que los Mulos dila-

pidaran la delantera en el 

octavo capítulo.

Holmes se acreditó su sal-

vamento 20.

En Filadelfia, Kyle Schwar-

ber inauguró un juego con 

un jonrón por octava vez 

en la campaña y los Fi-

lis volvieron a ganar sin 

Bryce Harper, 4-3 frente 

a los Dodgers. El estelar 

Matt Strahm ponchó en la 

séptima a Shohei Ohtani 

para preservar la ventaja.

Asimismo, el dodger 

Teoscar Hernández anun-

ció que participará en el 

Derby de Jonrones, con lo 

que se completó el grupo 

que competirá en Arling-

ton, Texas el próximo lu-

nes.

También estarán en el 

concurso de cuadrangu-

lares, Gunnar Henderson 

(Baltimore), Alec Bohm 

(Filadelfia), Bobby Witt 

Jr. (Kansas City), Pete 

Alonso (Mets), Adolis Gar-

cía (Vigilantes), Marcell 

Ozuna (Atlanta) y José 

Ramírez (Cleveland).  

AP Y DE LA REDACCIÓN

Bolón Rodrígez 
regresa a las 
Mayores con buen 
relevo ante los 
Yanquis
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Aunque el país importa 48 
por ciento de la demanda 
de carne de cerdo -princi-
palmente de Estados Uni-
dos- para satisfacer las ne-
cesidades de la industria 
procesadora mexicana, los 
productores están en des-
acuerdo con las compras a 
Brasil, por el riesgo de in-
greso de enfermedades, por 
lo que establecieron un jui-
cio de amparo.

La decisión final en el 
amparo en contra de la im-

portación de carne de cerdo 
brasileña a México, aún está 
pendiente, sostuvo la Orga-
nización de Porcicultores 
Mexicanos (Opormex), al 
precisar que desde que el 
año pasado el gobierno fede-
ral anunció las compras de 
carne de cerdo de ese país, 
promovió el juicio ante las 
instancias jurisdiccionales.

Aún no hay una orden 
oficial que suspenda la en-
trada de cárnicos porcinos 
provenientes de Brasil, pero 
las empresas importadoras 
en México han detenido sus 
compras para no sufrir pér-
didas en caso de que el fallo 

judicial sea a favor de los 
porcicultores mexicanos.

Detalló que en diversas 
instancias en que se ha ven-
tilado este juicio, han apare-
cido criterios que se pronun-
ciaron por el riesgo sanitario 
que el gobierno mexicano 
desatendió al dejar de obser-
var los lineamientos inter-
nacionales pactados.

“Recordemos que a inicios 
de año pasado el gobierno 
mexicano autorizó las impor-
taciones de carne de cerdo 
desde Brasil bajo el argu-
mento de dejar de depender 
de Estados Unidos y propiciar 
una disminución de precios 

en beneficio de las familias 
mexicanas”, ante ello la Opor-
mex se opuso al considerar 
que la apertura carecía de 
rigor sanitario y propiciaba 
una competencia desleal para 
los productores mexicanos.

Ahora se confirmó que 
los objetivos económicos 
planteados por la autoridad 
sanitaria no se cumplieron, 
ya que no se redujo la depen-
dencia del principal provee-
dor, ni se redujo el precio al 
consumidor. A la fecha, Brasil 
exportó 23 mil toneladas de 
carne de cerdo, con un valor 
de 57.7 millones de dólares.
Detalló que el juicio de am-

paro promovido por los pro-
ductores mexicanos de cerdo, 
busca revertir la autorización 
de importaciones provenien-
tes de Santa Catarina, Brasil, 
sin embargo, hasta la fecha 
se ha seguido retrasando por 
una causa de múltiples accio-
nes por parte del Servicio Na-
cional de Sanidad, Inocuidad 
y Calidad (Senasica).

Agregó que en el juzgado 
11 de Distrito en Materia Ad-
ministrativa en la Ciudad de 
México, donde se ventila este 
caso, no se ha avanzado de-
bido a las diferentes instan-
cias promovidas por la autori-
dad para evitar la suspensión.

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

Porcicultores mexicanos presentan amparo contra 
importación de Brasil por riesgo de enfermedades

El gobierno estadunidense 
ha impuesto aranceles al 
acero y el aluminio envia-
dos desde México y que 
hayan sido fabricados en 
otros países, en un intento 
de evitar que China eluda 
los impuestos de importa-
ción al enviar mercancías a 
través de uno de los socios 
comerciales más cercanos 
de Estados Unidos.

Lael Brainard, directora 
del Consejo Económico Na-
cional de la Casa Blanca, 
dijo que los aranceles anun-
ciados el miércoles se im-
pondrán como parte de 
un acuerdo con México a 
través de la sección 232 de 
la Ley de Expansión de Co-
mercio, que se aplica a las 
importaciones que pudieran 
amenazar la seguridad na-
cional de Estados Unidos.

Se impondrá un arancel 
de 25 por ciento al acero no 
fundido o vertido en México, 
y de 10 por ciento al aluminio.
Esta acción también es un 
claro golpe político contra el 

republicano Donald Trump, 
el predecesor del presidente 
Joe Biden y su probable 
oponente en la elección de 
noviembre. Brainard señaló 
que Trump pudo haber rea-

lizado acciones similares, 
pero no lo hizo.

“El presidente está ac-
tuando para cerrar los hue-
cos dejados por su predece-
sor, los cuales permitieron 

que China burlara las re-
glas del comercio”, dijo. Sin 
embargo, es probable que 
el impacto financiero de los 
aranceles sea bastante mo-
desto, dados los volúmenes 

de acero y aluminio que se 
envían de esta manera a tra-
vés de México.

Funcionarios guberna-
mentales dijeron que Estados 
Unidos importó de México 
3.8 millones de toneladas de 
acero el año, y que 13 por 
ciento del mismo había sido 
vertido o fundido fuera de ese 
país. De forma similar como 
Estados Unidos importó 105 
mil toneladas métricas de 
aluminio desde México, y 
sólo 6 por ciento fue fundido 
o vertido fuera de ese país.

Aun así, el tema podría 
tener relevancia política. El 
senador de Ohio Sherrod 
Brown ha llamado a dete-
ner la importación de acero 
desde México, diciendo que 
una “oleada” proveniente de 
ese país es una amenaza para 
los trabajadores siderúrgicos 
estadounidenses y una ma-
nera de eludir aranceles.

Brown busca su reelec-
ción contra el republicano 
Bernie Moreno, un adine-
rado de Cleveland. Ohio fue 
alguna vez un barómetro 
político, pero ha votado por 
Trump en las dos elecciones 
presidenciales anteriores.

Gobierno de EU impondrá aranceles 
a importaciones de acero y aluminio
Es un intento de evitar que China eluda impuestos al enviar mercancías a México

AP

WASHINGTON

▲ Se impondrá arancel de 25% al acero no fundido o vertido en México, y 10% al aluminio. Foto Ap
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Mario Delgado, presidente 
nacional de Morena, anunció 
que en la segunda quincena 
de septiembre iniciaría el pro-
ceso de renovación de la diri-
gencia del partido. A partir del 
1º de octubre, él será secreta-
rio de Educación Pública.

“Estamos definiendo cuál 
va a ser la ruta para la renova-
ción. El periodo que nos auto-
rizó el Congreso Nacional (de 
Morena) a su servidor, a Cit-
lalli Hernández (para ampliar 
su periodo) vence en octubre. 
Tenemos que resolver esto”, 
señaló a su llegada a la casa de 
transición.

Mencionó que lo platica-
rán con la virtual presidenta 
electa, Claudia Sheinbaum, 
“nuestra dirigente” para ver 
cuál va a ser la ruta.

Indicó que sólo hay dos 
posibilidades, según los esta-
tutos, “que sea por encuesta 
nacional, como ya se hizo en 
una ocasión, y la otra por elec-
ción por Congreso Nacional”.

Lo ideal sería hacerlo en 
la segunda quincena de sep-
tiembre, “pero es algo que te-
nemos confirmar”.

Indicó que ojalá la titular 
de la secretaria de Goberna-
ción se anime a participar por 
la presidencia de Morena.

Delgado mencionó que 
el proyecto que encabeza 
Sheinbaum es el de Morena.

Relevo de Delgado, 
hasta finales del 
mes de septiembre

ALMA E. MUÑOZ

CIUDAD DE MÉXICO

TREN INSURGENTE NO PODRÁ CONCLUIRSE EN ESTE SEXENIO: AMLO

▲ El presidente Andrés Manuel López Obrador informó que por complicaciones logísticas y políticas no será posible concluir en este sexenio el Tren Insurgente, 
por lo que a finales de agosto, se inaugurará solamente desde Toluca hasta la estación Santa Fe, y quedará pendiente el tramo Santa Fe a Observatorio. 
Además, adelantó que este fin de semana realizará una gira de supervisión a esta obra con su sucesora, Claudia Sheinbaum. Foto Yazmín Ortega

Aunque se ha logrado mu-
cho avanzar en los contro-
les administrativos para el 
otorgamiento de permisos 
en la Comisión Federal para 
la Protección contra Ries-
gos Sanitarios, el presidente 
Andrés Manuel López 
Obrador reconoció que aún 
no se ha erradicado del todo 
excesos de algunos funcio-
narios que irregularmente 
los autorizan y se exceden 
en sus funciones. Por eso, 
dijo que aun cuando tiene 
ejemplos concretos que no 
iba a difundir, en ocasiones 
se tienen que iniciar proce-
dimientos administrativos 
contra funcionarios de ese 
organismo.

Sin abundar en los ca-
sos, dijo que también se 
detectó que en algunas 
ciudades proliferaban 
más farmacias que el pro-
medio, identificándose 
que había consumos de 
ciertos fármacos que en 
realidad era equivalente 
al consumo de droga y 
generaba adicciones. Co-
mentó que se entró en 
contacto con los propie-
tarios de estas farmacias, 
porque algunos propie-
tarios no tenían cono-
cimiento de este tipo de 
desviaciones en la venta 
para corregirlo.

Por otro lado recono-
ció que el Instituto de 
Salud para el Bienestar 
resultó ser un tropiezo 
administrativo porque al 
final de cuentas se entre-
gaban los recursos a los 

gobiernos estatales, como 
ocurría con el Seguro Po-
pular, sin tener garantías 
de que se utilizaran para 
los fines de la salud. Por 
ello se determinó evolu-
cionar hacia el fortaleci-
miento del programa del 
IMSS Bienestar, que per-
mitió avanzar en la fede-
ralización de los servicios 
de salud en 23 estados.

Aún no se erradican los excesos de 
funcionarios de la Cofepris: AMLO

ALONSO URRUTIA

EMIR OLIVARES
CIUDAD DE MÉXICO

El Presidente 

reconoció que 

el Instituto de 

Salud para el 

Bienestar resultó 

ser un tropiezo 

administrativo
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Las bancadas del PRI, PAN y 
PRD en la Cámara de Diputa-
dos presentaron una acción 
de inconstitucionalidad ante 
la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN) para in-
validar las reformas a la ley 
de Amparo y de Amnistía, 
dos de las últimas modifi-
caciones propuestas por el 
gobierno del presidente An-
drés Manuel López Obrador.

“La reforma a la Ley de 
Amparo aprobada por la 
mayoría oficialista, impide 
que los jueces puedan sus-
pender los actos de las auto-
ridades en varios supuestos, 
aun cuando éstos afecten 
el interés de la sociedad, lo 
que implica que esta herra-
mienta deje de ser efectiva 
para defender los derechos 
de la ciudadanía. Si no se 
previene que se materialice 

el daño a los derechos de las 
personas, el juicio de Am-
paro deja de ser un medio 
efectivo de protección”, se-
ñalaron los legisladores en 
un comunicado conjunto.

“Con esta restricción, el 
acceso a la justicia para los 
que menos tienen será más 
difícil, ya que la ley refor-
mada garantizaba que cual-
quier suspensión que afec-
tará sus derechos era aplica-
ble a cualquier persona. Sin 
embargo, con esta modifica-
ción deberán contratar abo-
gados especialistas cuyos 
servicios suelen ser altos”.

Además, con la reforma 
“se impide que los jueces 
suspendan la aplicación de 
normas generales, como le-
yes, decretos y reglamentos, 
cuando éstos afecten los de-
rechos humanos de la ciuda-
danía. La intención es clara, 
dar más poder al gobierno y 
quitarle a la ciudadanía me-
dios para protegerse frente 
al atropello de sus derechos”.

El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador señaló 
que el Poder Judicial “no 
me tiene tan contento” 
porque echaron atrás la ley 
de la industria eléctrica en 
beneficio de los capitales 
privados y en perjuicio de 
los consumidores.

En la mañanera de este 
miércoles en Palacio Nacio-
nal, el mandatario destacó 
que en su sexenio se res-
cató a la Comisión Federal 
de Electricidad (CFE) y ésta 
a finales de este año gene-
rará casi 60 por ciento de la 
producción de energía.

Destacó que el proyecto 
en el periodo neoliberal era 
privatizar el servicio. “No 
nos íbamos a quedar sin 

luz, nada más que iban a 
venir a dar el servicio las 
empresas extranjeras, ese 
era el modelo. Lo que sí iba 
a suceder es que íbamos a 
pagar más con la luz. 

“Por eso no me tienen tan 
contento los del Poder Ju-
dicial, porque ellos que me 
digan si no, por defender 
a las empresas extranjeras 
cancelaron la ley eléctrica, 
que era para beneficiar a los 
consumidores mexicanos. Y 
no les importó”. Agregó que 
ahora, en medio del debate 
por la reforma al Poder Ju-
dicial, desde ese espacio se 
lanzan en contra de su ad-
ministración.

“Ahora hacen como que 
nada más es un capricho de 
nosotros. ¡No! O una ven-
ganza, ¡no! No es mi fuerte 
la venganza, yo no odio, 
nada más que no olvido”.

Reiteró lo que dijo, 
cuando desde Mexicali, ase-
guró que está garantizado 
el subsidio para el pago de 
la energía a los usuarios de 
Baja California, Baja Cali-
fornia Sur, Sonora, Sinaloa 
y Nayarit. “Ya está el de-
creto por ley”, pero ahora 
la fuente de financiamiento 
será la propia CFE.

Poder Judicial “no me tiene 

tan contento”; echó atrás la 

LIE, destacó López Obrador

EMIR OLIVARES

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO
“Ahora hacen 

como que 

nada más es 

un capricho de 

nosotros. ¡No! (...) 

no es mi fuerte la 

venganza”

Oposición impugna ante 
Suprema Corte reforma a 
ley de amparo y amnistía

EMIR OLIVARES

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO

PODERES Y DESACUERDOS l MAGÚ



Claudia Sheinbaum, virtual 
presidenta electa, minimizó la 
declaración de la fundación 
Iniciativa Democrática de Es-
paña y las Américas (IDEA), 
impulsada por ex presidentes 
y empresarios de propuestas 
conservadoras, contra la re-
forma al Poder Judicial. ¿En 
quién quieren influir?, pre-
guntó, al tiempo que dijo, fue-
ron “comandados” por los ex 
mandatarios mexicanos Fe-
lipe Calderón y Vicente Fox.

Su pronunciamiento, dijo, 
“es como de mucho autocon-
sumo. O sea, ¿en quien quie-
ren influir? Si no les funcionó 
el hashtag de narcopresidente 
y narcocandidata, ahora 
creen que un desplegado de 
ex jefes de Estado vinculados 
con la derecha y el conserva-
durismo les va a funcionar.

“Van a buscar a ex jefes 
de Estado, vinculados ade-

más con una posición ideoló-
gica-política, pero la verdad 
es que el pueblo de México 
ya los superó”, sostuvo.

En conferencia de prensa, 
afirmó que claramente se 
trata de la derecha interna-
cional y “se hablan a ellos 
mismos, porque a quién más. 
¿Ustedes creen que van a in-
fluir en el pueblo de México 
con un desplegado firmado 
por ex presidentes, coman-
dados por Calderón y Fox?”.

Yo creo, insistió, que es 
“de mucho auto consumo y 
de querer influir de fuera, 
como aquellos que en el si-
glo XXI fueron a buscar a 
los de afuera para incluir en 
México, ya con el exceso de 
la intervención francesa”.

“Hay esta idea de que 
ahora los jueces van a ser de 
Morena, no, no tiene nada 
que ver con eso. Es el fortale-
cimiento incluso de la auto-
nomía del Poder judicial. Un 
juez electo por el pueblo, le 
responde al pueblo”, subrayó.

Hasta el 30 de junio, la su-
perficie con sequía en el país 
se redujo en 19 por ciento 
debido a las tormentas que 
afectaron gran parte del 
territorio nacional, ya que 
pasó de incidir en el 73.79 
por ciento al 54.71 por ciento 
del suelo, reportó el Monitor 
de Sequía del Servicio Me-
teorológico Nacional (SMN).

Además de Baja Califor-
nia, que durante el año había 
permanecido sin sequía, de-
jaron de tener el problema 
Quintana Roo, Yucatán y  
Campeche. En zonas donde 
ha habido lluvias, como Ta-
maulipas, aún tiene un 23.7 
por ciento del suelo en condi-
ciones anormalmente secas y 
un 7.7 por ciento tiene algún 
grado de sequía, mientras en 
Veracruz el 47.5 por ciento 

tiene condiciones anormal-
mente secas y el 24.8 tiene 
algún grado de sequía.

En tanto, el Sistema Cut-
zamala, que abastece a una 
tercera parte de la población 
de la Ciudad de México, tiene 
un llenado de 27.8 por ciento 
en promedio, ligeramente 
superior a lo reportado hace 
una semana, cuando estaba 
al 26.9 por ciento. La presa 
Valle de Bravo está al 27.5 
por ciento, Villa Victoria al 
22.6 y El Bosque al 33 por 
ciento, informó la Comisión 
Nacional del Agua.

El monitor reportó que 
durante la segunda quin-
cena de junio, las mayores 
precipitaciones se registra-
ron sobre la vertiente del 
Golfo de México. Inducidas 
por los fenómenos meteoro-
lógicos que mantuvieron un 
temporal de lluvias inten-
sas, debido a la interacción 
de zonas de baja presión 

con probabilidad para desa-
rrollo ciclónico, la vaguada 
monzónica y canales de baja 
presión en combinación con 
líneas secas, que interaccio-
naron con la entrada de hu-
medad del Océano Pacífico 
y golfo de México. 

También se debe al des-
plazamiento de la tormenta 
tropical Alberto sobre el golfo 
de México y la incursión de 
tres ondas tropicales, fenó-
menos que ocasionaron llu-
vias de fuertes a muy fuertes 
sobre la mayor parte del país. 

Destacó que se redujo la 
sequía excepcional, el grado 
más severo, en Sonora, Chi-
huahua, Sinaloa, Durango, 
Tamaulipas, San Luis Po-
tosí, Querétaro, Guana-
juato, Hidalgo, Veracruz y 
Puebla; la sequía extrema 
en Nuevo León, Coahuila, 
Zacatecas, Aguascalientes, 
Estado de México, Tlaxcala, 
Oaxaca y Tabasco.

UNA IDEOTA ●  ROCHADisminuye en México 19% superficie en 
sequía tras tormentas: Meteorológico

ANGÉLICA ENCISO

CIUDAD DE MÉXICO

El pueblo de México los superó, afirma 
Sheinbaum ante derecha internacional

ALMA E. MUÑOZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Sheinbaum subrayó que el pronunciamiento de la derecha “es como de mucho autoconsumo. O sea, ¿en 
quien quieren influir?”, y agregó que “se hablan a ellos mismos, porque a quién más”. Foto Cristina Rodríguez
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Claudia Sheinbaum, virtual 
presidenta electa, detalló que 
los trenes de pasajeros serán 
obras prioritarias de su go-
bierno y que proyecta obras 
similares al Tren Maya, con 
inversión pública y privada, 
así como participación de in-
genieros militares.

En conferencia de prensa, 
detalló que con Jesús Esteva, 
próximo secretario de Infraes-
tructura, Comunicaciones 
y Transportes, trabaja en los 
proyectos México-Querétaro-
Guadalajara, Ciudad de Mé-
xico-Nuevo Laredo y AIFA-
Pachuca. Indicó que analizan 
el derecho de vía.

“En su momento entrare-
mos en diálogo con las empre-
sas que tienen actualmente 
las concesiones, pero en caso 
de que ellos no participen, 
nuestro objetivo son trenes si-
milares al Tren Maya”, afirmó.

Resaltó la conectividad en 
nuestro país, “manteniendo 
los tres de carga. Por supuesto 
que tienen un potencial 
enorme, significa generación 
de empleo vinculado con obra 
pública, que potencia la obra o 
la inversión privada”.

Destacó que pretende 
que los trenes -que serán 
eléctricos-, sean construi-
dos en México.

Aseguró que los trenes de 
pasajeros responden a la es-

trategia nacional de relocali-
zación y desarrollo regional de 
su proyecto de nación, con lo 
cual busca generar prosperi-
dad para todos los mexicanos, 
a través de un trabajo con-
junto entre las instituciones 
de gobierno y empresarios.

Lo anterior, con la par-
ticipación de lo que será el 
consejo asesor para el desa-

rrollo regional y relocaliza-
ción de empresas, que coor-
dinará Altagracia Gómez.

Sheinbaum aprovechó 
para aclarar que este grupo 
no sustituirá al Consejo 
Coordinador Empresarial.

Precisó que el objetivo del 
tren Ciudad de México-Queré-
taro-Guadalajara (581 kilóme-
tros en cinco años) es que co-

necte con Nogales, Sonora. “Es-
pero nos dé tiempo a nosotros”.

Respecto al tren Ciudad 
de México-Nuevo Laredo, 
pasará por Querétaro, San 
Luis Potosí y Monterrey. 
Un proyecto de mil 143 
kilómetros a desarrollar 
en un lustro cinco años, 
para lo cual buscarán po-
nerse de acuerdo con los 

concesionarios, a fin de 
que puedan quedarse con 
los permisos con los que 
ya cuentan, porque en ese 
tramo existe el derecho de 
vía del tren de carga.

Para este proyecto consi-
dera que en las mismas vías 
puedan operar el tren de 
carga y el de pasajeros o bien 
que se instalen vías paralelas.

En lo que va del primer mes 
de analizar las impugnacio-
nes contra los resultados de 
las elecciones federales para 
diputados y senadores, el 
Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TE-
PJF) no le ha dado la razón 
a ninguna de las inconfor-
midades presentadas por el 
PRD con las que busca con-

seguir el 3 por ciento de la 
votación nacional para con-
servar el registro.

Tampoco le ha dado la 
razón a las impugnaciones 
presentadas por Movimiento 
Ciudadano (MC), pues hoy 
desechó 14 juicios de incon-
formidad contra las eleccio-
nes para senadurías en los 
estados de Sinaloa, Sonora, 
Baja California Sur, Chihua-
hua, Jalisco, Michoacán, Na-
yarit, Colima, Baja California, 
Chiapas, Durango, Yucatán, 
Veracruz y Quintana Roo.

En la sesión pública de hoy, 
el pleno de la Sala Superior 
decidió mantener firmes las 
cinco resoluciones de las salas 
regionales que no le dieron la 
razón al sol azteca, quien re-
currió a la sala superior para 
solicitar una reconsideración 
de dichas sentencias.

Sin embargo, la máxima 
instancia electoral aprobó 
por unanimidad confirmar 
las sentencias de las salas re-
gionales Toluca, Monterrey y 
Xalapa, quienes convalidaron 
los cómputos a diputacio-

nes federales de los distritos 
electorales con sede en Chi-
malhuacán y Zumpango, en 
México; así como Tlacolula de 
Matamoros, Oaxaca, y Santa 
Catarina en Nuevo León.

En otro asunto, la sala su-
perior del Tribunal Electoral 
confirmó la resolución de la 
Sala Regional Toluca, la cual 
revocó la constancia de ma-
yoría a Luis Alberto Carballo, 
candidato ganador por una di-
putación en el Estado de Mé-
xico postulado por Morena, 
PT y Partido Verde Ecologista 

de México, debido a que, al 
momento de inscribirse en la 
contienda, su nombre estaba 
inscrito en el Registro de Deu-
dores Alimentarios.

El pleno respaldó el pro-
yecto presentado por el ma-
gistrado Felipe de la Mata 
Pizaña, en el cual, propuso 
confirmar la resolución que 
declaró inelegible a dicho can-
didato, pero quedó subsistente 
la entrega de la constancia al 
candidato suplente, José Luis 
Hernández Pérez, quien de-
berá asumir el cargo.

TEPJF no le ha dado razón al PRD contra resultados electorales

LILIAN HERNÁNDEZ

FABIOLA MARTÍNEZ

CIUDAD DE MÉXICO

Trenes de pasajeros serán prioritarios 
en mi gobierno, asegura Sheinbaum
ALMA E. MUÑOZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲ La virtual presidenta electa detalló que proyecta obras similares al Tren Maya, con inversión pública y privada, y participación de inge-
nieros militares; actualmente, sostuvo, analiza los derechos de vía con Jesús Esteva, próximo titular de la SICT. Foto Cristina Rodríguez



MUNDO
28

LA JORNADA MAYA 

Jueves 11 de julio de 2024

El secretario general de la 
Organización del Tratado 
del Atlántico Norte (OTAN), 
Jens Stoltenberg, afirmó 
este miércoles que si se pro-
duce un nuevo alto el fuego 
en Ucrania, el país debería 
incorporarse a la Alianza 
Atlántica para evitar nue-
vas agresiones de Rusia.

“Si hay ahora un nuevo 
alto el fuego, un nuevo 
acuerdo, tenemos que estar 
100 por ciento seguros de 
que (Rusia) se detiene ahí, 
indistintamente de donde 
esté esa línea”, indicó du-

rante el Foro Público que 
se celebra en paralelo a la 
cumbre de la OTAN.

“Por ello creo firme-
mente que, cuando los 
combates se detengan, te-
nemos que asegurarnos de 
que Ucrania tiene las ca-
pacidades para disuadir fu-
turas agresiones de Rusia 
y garantías de seguridad”, 
agregó el político noruego.

En su opinión, “por su-
puesto, la mejor garantía de 
seguridad sería el artículo 
5” del Tratado del Atlántico 
Norte sobre la defensa co-
lectiva, la piedra angular en 
la que se basa la Alianza.

“Creo que la manera de 
garantizar que (Rusia) se de-

tiene, es la membresía en la 
OTAN”, apostilló.

Stoltenberg señaló que, 
cuando la guerra pare en 
Ucrania, “tenemos que ase-
gurarnos que realmente es 
el final porque hemos visto 
un patrón de agresión” de 
Moscú contra su vecino 
desde la anexión de Crimea 
durante 2014.

A partir de ese momento, 
Rusia ha ido tomando “por-
ciones de Ucrania”, destacó.

Stoltenberg se mostró 
convencido de que cuanto 
más apoyo a largo plazo den 
los aliados a Ucrania, antes 
acabará la guerra.

Así, dijo que los líderes 
aliados aprobarán en su 

cumbre un paquete inte-
gral de apoyo a Ucrania 
que institucionalizará el 
papel de la OTAN en la 
coordinación de la ayuda 
internacional para Kiev.

Por lo que se refiere a 
la declaración que aproba-
rán los líderes, Stoltenberg 
pidió esperar a ver el len-
guaje que utilizan sobre 
Ucrania después de que al-
gunos países instaran a que 
se incluyera el sentido de 
“irreversibilidad” de Kiev 
en su camino a la integra-
ción en la OTAN.

“El lenguaje es impor-
tante, sienta la agenda y 
marca la dirección. Pero las 
acciones son importantes 

también”, comentó, y des-
tacó en especial el hecho de 
que los aliados estén ace-
lerando la entrega de ar-
mamento esencial para la 
defensa de Ucrania, como 
las baterías de defensa anti-
aérea Patriot o cazas.

Apoyo de EU y países 
europeos

En otro impulso para Ucra-
nia, Estados Unidos, los 
Países Bajos y Dinamarca 
anunciaron el miércoles que 
los primeros F-16 proporcio-
nados por la OTAN estaban 
en camino a Ucrania y vola-
rían este verano después de 
meses de trabajo.

Si se produce un nuevo alto el fuego en Ucrania, el 
país debería incorporarse a la OTAN: Stoltenberg

AP / EFE

WASHINGTON

George Clooney, el célebre 
actor de Hollywood y ve-
terano activista demócrata, 
sumó el miércoles su voz a 
los llamados a que el presi-
dente Joe Biden se retire de 
la campaña presidencial.

En un artículo de opi-
nión en el New York Times, 

Clooney enfatizó que es par-
tidario de Biden, pero que el 
Partido Demócrata perderá 
las elecciones y cualquier 
posibilidad de controlar 
el Congreso si Biden sigue 
siendo el candidato.

“Esta no es sólo mi opi-
nión; es la opinión de to-
dos los congresistas y go-
bernadores con los que he 
hablado en privado”, escri-
bió Clooney, quien ha sido 
anfitrión de varios eventos 
de recaudación de fondos, 
incluso uno para Biden el 
mes pasado.

Clooney argumentó que 
el partido debe elegir a un 
nuevo candidato en la con-

vención el mes entrante, ad-
mitiendo que el proceso será 
“desordenado” pero asegu-
rando que ello “despertará” 
a los votantes.

Mencionó otros posibles 
candidatos como la vicepre-
sidenta Kamala Harris, el 
gobernador Wes Moore de 
Maryland, la gobernadora 

Gretchen Whitmer de Mi-
chigan y el gobernador Ga-
vin Newsom de California.

Clooney enfocó gran 
parte del artículo en la edad 

de Biden, diciendo que en un 
reciente evento en Los Án-
geles notó diferencias en el 
mandatario de 81 años, com-
parado con años anteriores.

Biden se ha negado a re-
tirarse de la contienda, pese 
a numerosas críticas por su 
débil desempeño en el de-
bate contra el virtual can-
didato presidencial republi-
cano Donald Trump.

La ex presidenta de la 
Cámara de Representantes 
estadunidense Nancy Pe-
losi, una de las figuras más 
importantes del Partido 
Demócrata, sugirió que Joe 
Biden debería repensar su 
candidatura a la reelección.

“Le corresponde al pre-
sidente decidir si se va a 
postular. Todos le estamos 
animando a que tome esa 
decisión, porque el tiempo 
apremia”, indicó en declaracio-
nes al programa Morning Joe.

La legisladora de Califor-
nia, de 84 años, es hasta ahora 
el cargo de mayor peso del 
partido que le pide sopesar si 
sigue en la contienda electo-
ral frente a Donald Trump.

George Clooney pide a Biden retirarse 
de la contienda y propone otro perfil
Nancy Pelosi sugiere también que el actual presidente debería repensar su relección

AP / EFE

WASHINGTON

▲ Pelosi, de 84 años, es hasta ahora el cargo de mayor peso del partido que le pide sopesar si 

sigue en la contienda electoral frente al ex presidente republicano Donald Trump. Foto Reuters
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Las fuerzas militares israelíes 
instaron el miércoles a todos 
los palestinos a abandonar 
Ciudad Gaza y dirigirse hacia 
el sur, prosiguiendo con una 
nueva ofensiva en el norte, 
sur y centro del asediado te-
rritorio, que ha causado dece-
nas de muertos en las últimas 
48 horas.

La intensificación de la 
actividad militar se produjo 
mientras mediadores estadu-
nidenses, egipcios y qataríes 
se reunían con funcionarios 
israelíes en Doha, la capital 
qatarí, para tratar de impulsar 
un esquivo acuerdo de cese 
del fuego con Hamas, el grupo 
militante de Gaza.

Israel afirma que está per-
siguiendo a los combatientes 
de Hamas que se reagrupan 
en diversas zonas nueve me-
ses después de la devastadora 
ofensiva militar. Sin embargo, 
los intensos ataques de los úl-
timos días a lo largo del te-
rritorio también podrían te-
ner como objetivo aumentar 
la presión sobre Hamas en la 
mesa de negociaciones.

En una visita el miércoles 
al centro de Gaza, el jefe mi-
litar israelí, teniente general 
Herzi Halevi, dijo que el ejér-
cito está operando de distintas 
maneras en distintas partes 
del territorio “para llevar a 
cabo una misión muy impor-
tante: ejercer presión. Segui-

remos operando para traer a 
casa a los rehenes”.

Israel ordenó hace meses 
a los residentes del norte de 
la Franja de Gaza, incluida 
Ciudad Gaza, que huyeran 
hacia el sur mientras ope-
raba en la zona. Cientos de 
miles de palestinos han per-
manecido en el norte, dura-
mente golpeado, y muchos 

palestinos afirman que no 
tienen adónde ir. La mayo-
ría de los 2,3 millones de 
habitantes de Gaza se haci-
nan en míseros campos de 
tiendas de campaña en el 
centro y el sur de Gaza.

Israel informó a la pobla-
ción de la Franja de Gaza de 
la orden de evacuación lan-
zando octavillas en las que 

instaba a “todos los que se 
encuentran en Ciudad Gaza” 
a tomar dos “rutas seguras” 
hacia el sur, a la zona que ro-
dea la ciudad central de Deir 
al-Balah. Ciudad Gaza, dice, 
“seguirá siendo una peligrosa 
zona de combate”.

El nuevo asalto terres-
tre israelí a Ciudad Gaza ha 
provocado lo que la ONU 

ha denominado un éxodo 
“peligrosamente caótico” de 
personas que se dispersan 
en múltiples direcciones sin 
saber adónde ir. Algunos 
han huido a otras partes del 
norte. Los nuevos panfletos 
militares israelíes alentaban 
un movimiento masivo ha-
cia el sur, hacia la supuesta 
“zona humanitaria”, prome-
tiendo que las personas que 
salieran de Ciudad Gaza por 
las rutas definidas no serían 
detenidas en los puestos de 
control israelíes. Muchos pa-
lestinos temen ser detenidos 
o humillados por las tropas 
en los puestos de control.

Israel y Hamas habían 
parecido reducir las diferen-
cias en los últimos días, pero 
siguen existiendo obstáculos, 
incluso después de que Hamas 
accediera a ceder en su exi-
gencia clave de que Israel se 
comprometiera a poner fin a 
la guerra como parte de cual-
quier acuerdo.

Hamas sigue queriendo 
que los mediadores garan-
ticen que las negociaciones 
concluyan con un alto el 
fuego permanente. El pri-
mer ministro israelí, Benja-
min Netanyahu, ha insistido 
en que no firmará ningún 
acuerdo que obligue a Israel a 
detener su campaña en Gaza 
sin eliminar a Hamas. Hamas 
acusó el lunes a Netanyahu 
de “poner más obstáculos en 
el camino de las negociacio-
nes”, incluidas las operaciones 
en Ciudad Gaza.

Israel insta a palestinos a abandonar 
Ciudad Gaza y dirigirse hacia el sur
El gobierno de Netanyahu afirma que está persiguiendo a combatientes de Hamas

EUROPA PRESS

TEL AVIV

▲ El nuevo asalto israelí a Gaza ha provocado lo que la ONU ha denominado un éxodo “peligrosamente 
caótico” de personas que se dispersan en múltiples direcciones sin saber adónde ir. Foto Reuters

El líder de Hezbolá, Hasán 
Nasralá, ha anunciado este 
miércoles que si Hamas e Is-
rael alcanzan un alto el fuego 
en la Franja de Gaza, el par-

tido-milicia chií también pon-
drá fin “sin condiciones” a sus 
ataques desde la frontera sur 
de Líbano.

“Si llega un acuerdo de 
alto el fuego en Gaza, nues-
tro frente cesará el fuego 
sin discusión alguna porque 
es un frente de apoyo”, ha 

anunciado Nasralá durante 
un discurso que ha dado para 
recordar a Mohammad Ni-
mah Nasser, conocido como 
‘Abu Nimah’, un alto mando 
de Hezbolá muerto la semana 
pasada en un ataque israelí.

Nasralá ha destacado que 
el frente de Líbano ha servido 

para desgastar a Israel, que 
ha comprendido, ha dicho, al 
igual que el resto del mundo, 
que el fin de las operaciones 
en su frontera norte pasa 
por detener su agresión en la 
Franja de Gaza.

“Todas estas operaciones 
han aumentado el agota-

miento del enemigo, que llora 
por la escasez de efectivos en 
el Ejército”, ha apuntado Nas-
ralá, quien ha hecho mención 
a los problemas de Israel con 
respecto a este asunto y al re-
chazo entre los judíos ultraor-
todoxos a la ley que les obliga 
a ser reclutados.

Líder de Hezbolá anuncia que detendrá sus ataques 
si Hamas y el Ejército judío alcanzan un alto el fuego

EUROPA PRESS

MADRID
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La mayor empresa eléctrica 
de Houston estaba cada vez 
más presionada el miércoles 
por su respuesta ante el hu-
racán Beryl, mientras casi 1.4 
millones de hogares y nego-
cios de la región seguían sin 
electricidad y los residentes 
buscaban lugares para refres-
carse, cargar combustible y 
hallar algo de comer.

La concejal municipal Ab-
bie Kamin calificó al prolon-
gado apagón de “preocupante 
para la seguridad de la vida”.

“Esta fue una (tormenta 
de) categoría 1 (...) sabemos 

que este clima severo, que 
el clima extremo debido al 
cambio climático, es real y 
lo hemos sabido desde hace 
tiempo”, dijo Abbie Kamin 
a un ejecutivo de Center-
Point Energy durante una 
reunión del Consejo.

Los cortes de energía al-
canzaron un punto máximo 
de 2.7 millones de clientes 
cuando la tormenta tocó 
tierra el lunes en Texas, de 
acuerdo con PowerOutage.
us. Brad Tutunjian, vicepre-
sidente de política regulato-
ria de CenterPoint Energy, 
defendió la respuesta de la 
empresa y dijo a los conce-
jales que más de 1 millón 
de clientes ya tenían elec-

tricidad el miércoles en la 
mañana, aunque la cifra que 
marcaba el sistema de la em-
presa para dar seguimiento 
en línea era de poco menos 
de 1 millón en ese momento. 
“Para mí, se trata de una ci-
fra monumental”, dijo.

La empresa reconoció 
que más de 12 mil trabaja-
dores que convocó para co-
laborar en las labores de re-
cuperación no se encontra-
ban en el área de Houston 
cuando llegó la tormenta. 
Según los pronósticos inicia-
les, Beryl llegaría a las cos-
tas mucho más al sur, cerca 
de la frontera entre Texas 
y México, antes de dirigirse 
hacia Houston.

La empresa no les pidió a 
trabajadores de otras compa-
ñías y municipios que se pre-
pararan para “capear” la tor-
menta, “porque eso no es se-
guro”, dijo. “Les pedimos que 
se mantengan lo más cerca 
posible para que puedan res-
ponder de forma eficiente y 
práctica”, señaló, refiriéndose 
a las instrucciones que reci-
bieron los trabajadores.

Tutunjian hizo notar lo 
difícil que es restaurar rá-
pidamente la electricidad 
interrumpida por árboles 
y ramas caídas. “Cuando 
tenemos tormentas como 
esta, con árboles totalmente 
derribados… que arrastran 
nuestros cables y nuestros 

postes, es cuando llega el 
momento de hacer el tra-
bajo de restauración”, dijo.

Los concejales presiona-
ron a Tutunjian, preguntán-
dole por qué la empresa, que 
ha estado en el área de Hous-
ton cerca de 100 años, no ha 
instalado más cables subte-
rráneos. Respondió que desde 
hace décadas ha instalado 
bajo tierra todas las nuevas 
líneas en áreas residenciales.

Dos concejales dijeron que 
recibieron un texto sobre una 
casa que se incendió tras re-
portar un cable caído. En el 
texto se informa que el depar-
tamento de bomberos no pudo 
hacer nada y que la empresa 
de servicio no respondió.

Crece frustración en Houston mientras empresa 
eléctrica logra resolver apagón causado por Beryl

AP

HOUSTON

Dinamarca se convertirá en 
el primer país del mundo 
en tasar los eructos y fla-
tulencia del ganado, que 
representan el segundo gas 
de efecto invernadero más 
presente en la atmósfera, 
en una insólita medida con 
la que pretende alcanzar su 
objetivo de neutralidad car-
bono en 2045.

A partir de 2030, las emi-
siones de metano, causadas 
por las flatulencias del va-
cuno y los cerdos daneses se 
gravarán con 300 coronas 
(44 dólares) por tonelada 
equivalente de CO2.

Esta cantidad pasará a 
750 coronas (unos 102 dóla-
res) en 2035, en virtud de un 
acuerdo alcanzado en junio 
entre el gobierno, una parte 
de la oposición y represen-
tantes de ganaderos, de la in-
dustria y del ámbito sindical.

El Parlamento del país es-
candinavo, que se presenta 
como uno de los más vir-

tuosos en materia climática, 
aún debe aprobar el texto.

Para Christian Fromberg, 
especialista de agricultura 
de Greenpeace, el texto “da 

esperanza, en un contexto 
en el que muchos países re-
troceden en sus acciones 
climáticas”, celebró. Pero al 
mismo tiempo, el responsa-

ble de Greenpeace lamenta 
una “gran oportunidad 
perdida” para permitir “a la 
agricultura danesa tomar 
un nuevo camino”, pues sus 

prácticas siguen siendo muy 
intensivas y vierte mucho 
nitrógeno, responsable de la 
desoxigenación del agua. Sin 
oxígeno, la fauna y la flora 
marina desaparecen. 

“Día triste”

Para la Asociación danesa por 
una Agricultura Sostenible, el 
acuerdo es “inútil”. Es “un día 
triste para la agricultura”, es-
timó en un comunicado.

“Como agricultor, me 
siento incómodo porque es-
tamos participando en un 
experimento incierto” que 
podría amenazar “la seguri-
dad del suministro alimen-
tario”, opinó su presidente 
Peter Kiaer, que recuerda que 
Nueva Zelanda abandonó 
una propuesta similar debido 
a las quejas de los ganaderos.

Para atenuar la factura a 
los agricultores daneses, el 
plan propone una reducción 
fiscal de 60 por ciento. El 
verdadero coste para los ga-
naderos debería ser de 120 
coronas (unos 18 dólares) la 
tonelada a partir de 2030.

Dinamarca, primer país que tasará 
los eructos y flatulencias del ganado
Agricultores desconcertados porque medida podría afectar el suministro de alimentos

AFP

PARÍS

▲ Para la Asociación danesa por una Agricultura Sostenible, el acuerdo es “inútil”. Es “un 
día triste para la agricultura”, estimó en un comunicado. Foto Reuters
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Las fuerzas de seguridad 
mataron el miércoles a un 
hombre en Nueva Caledonia, 
elevando a diez el número 
de fallecidos en los distur-
bios que sacuden este archi-
piélago francés del Pacífico 
desde hace dos meses, según 
la fiscalía.

Los hechos se produjeron 
al este de Numea, la capital 
del archipiélago, indicó la 
misma fuente, sin ofrecer 
más detalles de lo ocurrido.

La víctima fue alcanzada 
por un disparo de respuesta a 
larga distancia realizado por 
un agente del GIGN (Grupo 
de Intervención de la Gen-
darmería Nacional) durante 
una operación para desblo-
quear una carretera, según 
una fuente cercana a la in-
vestigación.

Mientras los gendarmes 
estaban siendo blanco de 
disparos de armas de fuego, 
el GIGN, que apoyaba esta 
operación, localizó al tira-

dor y respondió, según la 
versión proporcionada por 
esta fuente.

Según una segunda 
fuente cercana a la investiga-
ción, los gendarmes llevaban 
a cabo una operación para 
arrestar a los autores de dis-
paros, frecuentes en la zona.

Nueva Caledonia es esce-
nario de disturbios desde el 
13 de mayo, desencadenados 
por el plan del gobierno fran-
cés de ampliar el derecho de 
voto en las elecciones locales 
a quienes lleven viviendo en 
el territorio al menos 10 años.

El plan fue suspendido por 
el presidente Emmanuel Ma-
cron en junio, pero las violen-
cias persisten desde entonces 
y ya han dejado diez muertos, 
incluidos dos gendarmes.

Muchos canacos, los po-
bladores locales que cons-
tituyen alrededor de 40 
por ciento de la población, 
temían que esta reforma di-
luyera su influencia en las 
instituciones caledonias, pero 
los habitantes contrarios a la 
independencia querían que 
se aprobara.

Asciende a 10 el número de muertos 

en los disturbios de Nueva Caledonia
La víctima fue alcanzada por un disparo de respuesta realizado por agentes del GIGN

AFP

PARÍS

▲ El archipiélago francés es escenario de disturbios desde el 13 de mayo, desencadenados 
por el plan del gobierno de ampliar el derecho de voto en las elecciones locales a quienes 
lleven viviendo en el territorio al menos 10 años; fue cancelado en junio. Foto Afp

Más de 635 observadores 
internacionales han confir-
mado su visita a Venezuela 
para presenciar el proceso ha-
cia las presidenciales del 28 de 
julio, informó este miércoles el 
Gobierno de Nicolás Maduro.

“Tenemos ya, al día de hoy, 
más de 635 confirmaciones de 
veedores electorales que vie-
nen a ver las distintas fases 
del proceso”, dijo el ministro de 
Relaciones Exteriores, Yván 
Gil, durante un encuentro con 
embajadores acreditados en 
Venezuela, transmitido por el 
canal estatal VTV.

Entre los observadores 
confirmados, el ministro 
mencionó el Centro Carter, 
el Consejo de Expertos Elec-
torales de Latinoamérica 
(Ceela), la Unión Africana 
(UA) y más de 65 funcio-
narios de organismos elec-
torales, aunque no precisó 
el número de personas que 
integran los demás grupo o 
entidades.

El 28 de julio competi-
rán 10 candidatos, entre 
ellos el mandatario Nicolás 
Maduro, quien busca la re-
elección, y el ex embajador 
Edmundo González Urrutia, 
abanderado de la principal 
coalición opositora. 

Recibirá Venezuela a 635 
veedores internacionales 
para el proceso electoral

EFE

CARACAS
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Oochel Ap

Ba’alche’ob k’aajóolta’an 
beey ballenas jorobadas ku 
k’uchulo’ob ja’abmanja’ab tu 
lak’inil u jáal ja’il Australiae’ 
maas jach ki’imakchaj u 
yóolo’ob tu yáax ja’abil 
úuchik u yantal u pak’be’en 
k’oja’anil Covid-19, úuchik u 
je’ets’el k’a’anan ba’alo’ob 
najmal u beeta’al, yéetel 
ma’, ka’alikil u k’almubáaj 
máak tu taanaj, beey 
chíikpaj ti’ xak’al xook 

jts’a’ab k’ajóoltbil le viernes 
máanika’. 

Xaak’al beeta’ab tumen u 
máakilo’ob Universidad de 
Queensland tu yáantajubáaj 
yéetel oochelo’ob jch’a’ab 
tumen droonoo’ob, yéetel u 
chíikulal tsaatsel jch’a’ab ti’ 
jaytúul le ba’alche’ob je’elo’ 
úuchik u máano’ob naats’ ti’ u 
petenil Isla North Stradbroke, 
kex 100 kilómetróos tu 
xamanil u noj kaajil Brisbane.

Oochelo’obe’, tu 
ts’áajo’ob u páajtalil u yila’al 
bix yanik u wíinkilalo’ob 
yéetel beyka’aj ba’al 
yaan tu wíinkilal ballenas 
jorobadas (Megaptera 
novaeangliae) ka’alikil 
u báabo’ob je’ex suuk u 
beetiko’ob ja’abmanja’ab.  

Xaak’al beeta’abe’ tu 
ye’esaj kóortisole’ maas jach 
táaj ema’an ti’ báayenas 
xak’alta’ab tu ja’abil 2021, 

keetel yéetel yanchaj te’el 
ja’ab aanteso’.

“Ku tukulta’ale’ k’eexil 
yanchaj tu wíinkilalo’obe’ 
úuch tumen p’íitchaj 
xan u chi’ichnakilo’ob 
yóok’olal yóok’ol kaab 
te’el ka’ap’éel ja’abo’obo’”, 
tu ya’alaj u noj yuumil le 
xaak’al, Jake Linsky, ti’ najil 
xook Facultad de Medio 
Ambiente, ti’ u kúuchil 
Universidad de Queensland. 

Nojoch kayo’obe’ asab uts yanchajo’ob 
tu k’iinilo’ob Covid-19: xak’al xook
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